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•НА ПРОСВЕТ•

В Олимпийском комитете Рос-

сии –смена власти. Вместо 

выбывшего из игры Алексан-

дра Жукова на большую арену 

вышел Станислав Поздняков, 

четырехкратный олимпийский 

чемпион по фехтованию. Собы-

тие знаковое по всем статьям.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Впервые в отечественной исто-

рии Олимпийский комитет в на-

шей стране (включая Российскую 

империю, Советский Союз и РФ) 

возглавил столь выдающийся чем-

пион. И это не дело случая, а вполне 

осознанный курс на выход из того 

кризиса, в котором оказалось 

олимпийское движение России. 

Именно политики и политикан-

ство, причем со всех противобор-

ствующих сторон, постарались 

пустить олимпийское движение 

под откос, а слова «олимпийские 

идеалы» заключить в кавычки.

Характерно, что на выборах 

нового главы ОКР (олимпийское 

собрание затянулось на шесть 

с лишним часов!) Станиславу 

Позднякову противостоял не ме-

нее титулованный атлет – четы-

рехкратный олимпийский чем-

пион пловец Александр Попов. 

Такое вот созвездие. Победило 

фехтование. 

Тенденция, однако: и глава МОК 

Томас Бах, и министр спорта Рос-

сии Павел Колобков – фехтоваль-

щики, добившиеся в этом непрос-

том спорте выдающихся успехов. 

Но про Позднякова говорят, что он 

не только умеет рубить с плеча, как 

и положено саблисту. Он мастер 

точных уколов – опытный пере-

говорщик. С 2016-го – президент 

Европейской конфедерации фех-

тования, хорошо знает английский 

язык, имеет дружеские, нефор-

мальные отношения со многими 

знаменитыми чемпионами и дея-

телями спорта из разных стран. 

А все это в нынешней ситуации 

немаловажно!

Поздняков принимает руковод-

ство ОКР в очень драматичный 

для российского спорта момент. 

Кстати, именно он руководил 

делегацией олимпийских спор-

тсменов из России на зимних 

Играх в Пхенчхане и в полной 

мере мог ощутить, каково нашим 

атлетам и тренерам состязаться в 

условиях санкций и фактической 

изоляции. Теперь Станиславу 

Позднякову предстоит карди-

нально менять представления о 

российском спорте. Неслучайно 

в первом же его заявлении про-

звучали такие слова: «Большое 

внимание уделим сотрудни-

честву с МОК. Мы будем очень 

серьезно бороться с допингом. 

Спортсменам с юных лет надо 

внушать мысль, что использо-

вание запрещенных препара-

тов недопустимо. Эта борьба 

будет приоритетной...»

Как пообещал новый глава 

ОКР, уже в ближайшее время 

будут внесены изменения в свод 

правил по развитию олимпий-

ского спорта в нашей стране. 

Цель – добиться участия пол-

ных российских команд по всем 

видам спорта на Играх в Токио 

2020 года.

Объявлено также, что наш про-

славленный пловец Александр 

Попов будет участвовать в работе 

новой «команды» Позднякова. Т

Пять колец нанизаны на саблю

Аркадий Бабченко: 
игры с жизнью 
и смертью 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Вчера многие люди, живущие в разных городах 

и странах, имеющие самые разные воззрения, испы-

тали одно и то же чувство: им стало стыдно. Стыдно за 

эмоции и слова, выраженные по горячим следам со-

общения, пришедшего накануне из Киева: там тремя 

выстрелами в спину убит Аркадий Бабченко, 41-лет-

ний российский журналист и писатель, с некоторых 

пор осевший в украинской столице.

ВЛАДИМИР САНИН

В эту новость легко было поверить: точно так же в послед-
ние годы был застрелен Олесь Бузина, взорван Павел 
Шеремет, теперь вот три пули в спину Бабченко... И сразу 
взорвался интернет, полетели комментарии коллег, знав-
ших Аркадия (а таких немало и в России, и на Украине), 
и официальных лиц, издания, где Бабченко работал, по-
местили некрологи. Это была первая, искренняя и вполне 
естественная реакция на смерть человека, с которым мо-
гут быть идеологические разногласия, но с которым тебя 
объединяет профессия и время, прожитое рядом...

Все оказалось шуткой, фейком. А точнее, провокацией. 
Бабченко жив, в него не стреляли, это лишь хитроумная 
комбинация, разработанная СБУ «в целях предотвраще-
ния». И вот уже несостоявшийся покойник дает коммен-
тарии, благодарит украинские спецслужбы, а те в при-
вычных формулировках вещают о коварстве российских 
диверсантов, планировавших на Украине десятки убийств 
и разоблаченных с участием смелого парня.

Что тут сказать? Хорошо, что живой. Живи, Бабченко, 
и дальше, смотри людям в глаза. Жаль, что именно так за-
канчивает профессиональную карьеру яркий журналист, 
слову которого когда-то можно было верить.

Он не работал в нашей газете, но в пыльных под-
шивках «Труда» есть материалы, написанные Аркадием. 
Написанные так, что не оказались погребенными среди 
других текстов, обветшавших уже на следующий день, 
а торчат в памяти, как гвоздь в ботинке, мешая идти по 
жизни пружинистой походкой. Помню, перед очередным 
праздником 9 Мая он принес в «Труд» репортаж о жизни 
двух друзей-фронтовиков, доживающих век в ужасных, не 
достойных человека условиях. Репортаж вышел, один из 
героев Бабченко приехал в редакцию за газетой и читал, 
шаря по строчкам лупой. В конце просто сказал: все пра-
вильно. И ушел, опираясь на клюку.

Но Бабченко не всегда писал и говорил правильно. Его 
все больше и больше сносило оппозиционными ветрами 
к краям истины и за ее пределы, а неистовость в поисках 
правды оборачивалась слепящей ненавистью. И когда 
он кощунственным образом прокомментировал гибель 
Ту-154 на черноморском берегу с нашими военными му-
зыкантами и журналистами, и когда «пошутил» по поводу 
недавнего страшного пожара в Кемерово, просто оторопь 
брала: зачем, почему? Неужели «борьба с режимом» так 
застит глаза, что человек слепнет?

Наверное, так оно и есть. Человек войны – если при-
нять во внимание его участие в двух чеченских в качестве 
солдата и командировки в горячие точки уже журнали-
стом, репортером. Я читал его книги про войну в Чечне. 
Там все смердит гарью, кровью и смертью. Там выжить 
легче, чем сохранить себя – в себе. Не у всех получается.

Десять лет назад, летом 2008-го, он приехал в зону 
боев в Южной Осетии. Горы публицистики, фильмы доку-
ментальные и художественные остались от той короткой, 
но яростной войны. А ее символом стала фотография, сде-
ланная Аркадием Бабченко: молоденький боец с разворо-
ченным осколком животом виновато смотрит в объектив.

Жив ли он? Не знаю. А Аркадия Бабченко больше нет. 
По крайней мере для меня и для очень, очень многих из 
тех, кого жизнь столкнула с ним за эти годы. Т

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Когда я стал взрослым
Замминистра здравоохранения Татьяна 

Яковлева заявила, что совершеннолетие 

в России должно наступать в 21 год, а до 

этого – запрет на покупку алкоголя и таба-

ка. А Минтруд считает, что ничего менять 

в трудовом законодательстве не надо. Так 

когда же человек становится взрослым? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
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А ведь бывшее Каширское 

шоссе изначально тоже про-

кладывалось на казенные день-

ги. И даже реконструировалось 

к Олимпиаде-2014 в основном 

на средства федерального бюд-

жета. Но параллельно управляв-

шая дорогой госкомпания «Ав-

тодор» передала ее в концессию 

одному из подразделений группы 

«М остотрест» с главным акционе-

ром в лице кипрской компании 

Marc O’Polo Investments Ltd., ос-

новным владельцем которой был 

Аркадий Ротенберг.

А теперь следите за руками. 

Трассу оседлало ООО «Объеди-

ненные системы сбора платы» 

(ОССП). В июле 2014-го Ротенберг-

старший продал свою долю сыну. 

Ротенберг-младший контролирует 

•В ФОКУСЕ•

Министр финансов Антон Си-

луанов, едва пересев в крес-

ло первого вице-премьера, 

заявил, что России очень не 

хватает платных автодорог, 

которых «очень низкое, очень 

маленькое количество...». На-

до ожидать, что теперь второй 

человек в новом правитель-

стве постарается исправить 

этот дефект. Граждане, го-

товьте кошельки!

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Т
ак сошлось, что в одно время 

с заявлениями о недостатке 

платных автодорог страна 

праздновала ввод в строй 

самой дорогой российской 

магистрали длиной 19 км и сто-

имостью 228 млрд рублей – мост 

через Керченский пролив в Крым. 

Его четыре полосы в каждую 

сторону способны пропускать 

до 40 тысяч автомобилей в сут-

ки, причем без платы за проезд. 

«Потому что мост целиком финан-

сируется из средств федерально-

го бюджета, – сообщил ТАСС со 

ссылкой на правительственные 

источники. – В таких случаях 

платность проезда по закону не 

предусмотрена».

Не спешите радоваться – деньги 

с вас все равно снимут. Во-первых, 

на полуостров Крым устремились 

сотни тысяч автомобилистов. Для 

них дорога к новому мосту про-

легает по автостраде М4 «Дон» 

с 10 платными участками в Мос-

ковской, Тульской, Липецкой и Во-

ронежской областях, где до 28 мая 

суммарно требовалось выложить 

890 руб лей, а ныне, по «летнему 

тарифу», – на 200 рублей больше.

А счетчик щелкает...
Новые инициативы правительства: кого бы еще ободрать  

2 трлн 
рублей
правительство 
планирует до-
полнительно 
получить в казну 
после повыше-
ния НДС на 2%. 
Это приведет 
к росту цен, но 
подается как ме-
ра «в интересах 
населения»

и печально знаменитую систему 

сбора денег с грузовиков под назва-

нием «Платон». Далее последова-

ли другие финансовые операции, 

и сегодня упомянутой фамилии 

в перечне владельцев магистрали 

«Дон» нет. Однако, как пишет жур-

нал Forbes, новый хозяин «Мосто-

треста» компания «ТФК-Финанс» 

приобрела собирателя дорожных 

денег на кредит, полученный от 

Ротенберга-старшего, а ключевы-

ми менеджерами «ТФК-Финанс» 

стали выходцы из структур отца и 

сына. В общем, плату за проезд по 

хайвею, ведущему уже не только 

в Сочи, но и в Крым, по-прежнему 

получает ОССП, с которым когда-

то все начиналось. А кто диктует 

размер тарифов за проезд, догадай-

тесь сами.

Вообще тарифы здесь – глав-

ное. Потому что, в отличие от 

США или стран Европы, где 

платными становятся только 

дороги, построенные частными 

компаниями, но цену за проезд 

по ним диктуют власти, в Рос-

сии музыку заказывает не тот, 

кто платит, а тот, кто получает 

деньги.

Из нынешней сети россий-

ских платных дорог с нуля по-

строено менее пятой части, а 

остальные существовали за-

долго до прихода нынешних бе-

нефициариев. А тысяча рублей 

за проезд по трассе М4 «Дон» – 

это полная ерунда в сравнении 

с проездом по платному участку 

дороги М11 из Москвы в Солнеч-

ногорск – 43 км, где в будний 

день возьмут с вас 500 рублей. 

Проезд по участку в 62 км из 

Острова в Вышгородок (гра-

ница с Латвией) обойдется вам 

в 300 рублей, сквозной проезд 

по Западному скоростному диа-

метру (46,6 км) – в 500 руб лей...

В январе 2016 года об этом 

безобразии сообщили прези-

денту Владимиру Путину, и он 

заявил, что «платные дороги 

вздули цены». Новоявленным 

«автомобильным баронам» при-

шлось временно умерять аппе-

титы. Но ненадолго.

Впрочем, деньги с россиян де-

рут не только за проезд: на той же 

трассе «Дон» цена за бензин тоже 

растет чуть ли не с каждым ки-

лометром. В США и Европе с этой 

бедой идет умная борьба – бензо-

колонки конкурентов размещают 

в десятке метров друг от друга: кто 

отважится поднять цену, оста-

нется без клиентов, а 

о сговоре с коллегами 

лучше не заикаться.

СВЕТЛАНА СВИРИНА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ИСТОРИИ
– Я почувствовала себя взрослой 
в 18 лет, когда стала сама зара-
батывать деньги. Тогда я училась 
на вечерке и посменно работала 
продавцом, чтобы помогать маме 
и брату.

АЛЕКСЕЙ ВИНОКУРОВ

ГАЗОВЩИК
– В 19 лет я пошел в армию и там 
повзрослел не на год, а сразу лет 
на пять. Когда впервые берешь 
в руки оружие, сразу чувствуешь, 
что уже не мальчик.

СВЕТЛАНА ЛЬВОВА

ЭКОНОМИСТ
– Года 22 мне было, когда я окон-
чила институт и пошла работать. 
Когда не нужно просить у родите-
лей деньги, а можешь сама купить 
то, что нужно, – вот тогда и чув-
ствуешь, что выросла. Приятное 
ощущение.
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ФРАЗЫ ОТ. . .

Мария Захарова
представитель 

МИДа

– Отдыхать я буду 

н а  т е р р и т о р и и 

Российской Феде-

рации. Это многих 

очень волнует, и я 

всех хочу сразу успокоить.

Борис Титов
бизнес-

омбудсмен

– Я скажу аккурат-

но. Со стороны экс-

пертов, банкиров 

и регулирующих 

органов к Минцу 

накопились большие вопросы, как 

говорили в старые времена.

Михаил Дегтярев
глава комитета по 

туризму Госдумы

–  Е с л и Мо с к в у-

рек у очистить и 

у гл у би т ь,  зары-

бить, оборудовать 

песчаные пляжи 

и реконструировать набережные, 

она станет визитной карточкой на-

шего города наравне с Московским 

Кремлем.

Евгений Ройзман
бывший мэр 

Екатеринбурга

– Выдали послед-

ний расчет: со все-

ми вып лата ми – 

92 тысячи рублей. 

Золотой парашют!

Джордж Сорос
миллиардер

– Все, что могло 

пойти плохо, уже 

пошло не так. Сло-

ва о том, что Евро-

па находится в эк-

зис тенц иа льной 

опасности, уже не фигура речи, это 

суровая реальность.

Юрий Нагибин
писатель (из 

дневника, 

31 мая 1975 года)

– Наше общество 

четко поделилось 

на две части: на-

ч а л ь с т в о  и  в с е 

остальные. Последним отказано 

даже в той видимости уважения, ка-

кое в послесталинские времена – по 

первому испугу – считалось обяза-

тельной принадлежностью восста-

новленной демократии.

Они устали слушаться Большого Брата

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Заместителя мэра Великого 

Новгорода осудили за педо-

филию и разврат в интернете. 

Сенсация? Новость из раз-

ряда проходных. А между тем 

много лет Вадим Фадеев со-

вмещал властные полномочия 

с совращением мальчиков 

и видеосъемкой половых ак-

тов. Свои экзерсисы чиновник 

выкладывал в Сеть, пока они 

не намозолили глаза полицей-

скому начальству. Следствие 

шло трудно, длилось два года. 

И вот неделю назад Фадеев 

получил 11 лет колонии стро-

гого режима за растление 

малолетних и порнографию. 

Если бы не Сеть, где все на ви-

ду, он, может быть, и дальше 

руководил бы старинным рус-

ским городом, расположен-

ным на пути из одной столицы 

в другую.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Х
арактерно, что вице-мэр ку-

рировал в администрации 

Великого Новгорода вопро-

сы образования, культуры, 

молодежной политики 

и профилактики преступности 

среди несовершеннолетних. Гос-

обвинитель просил приговорить 

Фадеева к 14 годам тюрьмы и за-

претить чиновнику в течение 

18 лет заниматься деятельно-

стью, связанной с работой с деть-

ми. Но суд у нас гуманный, и педо-

фил лет через пять-шесть сможет 

выйти на свободу. Если, конечно, 

его не замучают на зоне – блатной 

закон куда жестче к педофилам, 

чем официальный. Много лет 

идут разговоры о принудитель-

ной кастрации таких маньяков, 

даже принят закон. Но процедура 

не прописана, а потому норма не 

действует.

В этой связи уместно вспом-

нить о другом всплывшем в эти 

дни резонансном деле педофи-

лов во власти. По нему были 

осуждены замдиректора по вос-

питательной работе Беломорско-

Онежского филиала Федераль-

ного университета морского и 

речного флота имени Макарова 

Олег Семенов, который поставлял 

«натуру» Ивану Романову, депу-

Педофилы во власти 
Заметки на полях нескольких уголовных дел накануне Дня защиты детей

Вадим 

Фадеев – 

в одном лице 

важный 

чиновник и 

развратник, 

преступник. 

Один из 

тех, за кем 

пришли...

•ЭХО•

Все чаще и громче европолитики гово-

рят вслух о том, что вся эта «европей-

ская» и «атлантическая» солидарность 

им в тягость, поскольку не несет выгод 

их избирателям, а совсем даже наобо-

рот... Что это: детские «праздники непо-

слушания» или серьезные, вызревшие 

конфликты интересов? Остановимся на 

двух историях.

В итальянцах проснулся 
Гарибальди
Антиглобалисты Италии пообещали снять 

санкции с России, поставить заслон ми-

грантам, пригрозили выходом и из зоны 

евро. Под этими лозунгами партия «Дви-

жение пяти звезд» и «Лига Севера» получи-

ли большинство на выборах в итальянский 

парламент, достаточное для формирова-

ния Кабинета министров. После 85 дней 

переговоров они согласовали программу 

национального возрождения и восстанов-

ления экономического суверенитета.

Любопытные планы. Лидер «Движения 

пяти звезд» Луиджи Ди Майо предложил 

назначить каждому итальянцу мини-

мальный доход за гражданство в 780 евро 

и повысить пенсии. Заодно снизить подо-

ходный налог до 15%, обратиться в Центро-

банк ЕС с требованием списать 250 млрд 

внешнего долга – под угрозой выхода из 

еврозоны. На горизонте замаячила но-

вая Греция, вот только размер госдолга 

у Италии – 2,5 трлн евро, 131% от ВВП. Его 

обслуживать за счет кредитов и дотаций 

ЕС немыслимо.

Другой участник коалиции – «Лига 

Севера» потрясает планом по высылке на 

родину полумиллиона иммигрантов-не-

легалов и отказу от приема беженцев по 

квоте ЕС. Но самое жуткое для ЕС и Ва-

шингтона – это идея разворота к России, 

которую «возмутители брюссельского спо-

койствия» рассматривают не как врага, 

а как союзника...

Кажется, вся конструкция единой Евро-

пы зашаталась под намерением четвертой 

экономики ЕС восстановить свой сувере-

нитет. И как остановить этих «варваров» 

(определение Financial Times), никто 

в Брюсселе не знал, ведь они победили на 

демократических выборах!

В воскресенье президент Италии Сер-

джо Маттарелла как гарант Конституции 

должен был дать согласие на формирова-

ние двухпартийного кабинета по списку, 

предложенному «Лигой Севера» и «Движе-

нием пяти звезд». Но в последний момент 

гарант отказал («по соображениям без-

опасности») и назначил «технического» 

премьера по своему выбору.

Возмущенные союзники по коалиции 

позвали своих сторонников на акции 

протеста в борьбе за суверенитет. Оба 

лидера, Ди Майо и Сальвини («Лига Се-

вера»), говорят о том, что судьбу Италии 

решают внешние силы вместо итальянцев. 

И спрашивают: «Мы колония Германии 

или Франции, страна, оккупированная 

бюрократами Брюсселя?» Ответа нет. По-

хоже, к августу итальянцы снова выберут 

себе парламент.

Европа необратимо меняется, а Брюс-

сель по-прежнему пытается просто пере-

ступать через волеизъявление целых наро-

дов, несогласных с его мантрами. И русские 

хакеры тут точно не при делах. Горячие 

южане, как когда-то при Гарибальди, пер-

выми рвутся вернуть свой утраченный в Ев-

росоюзе суверенитет, видя, как их чаяния 

и интересы окаменели в так называемой 

западной монолитности. Если Европа сама 

не станет центром силы и не начнет отста-

ивать интересы собственно европейцев, 

даже в ущерб трансатлантической солидар-

ности, то история с итальянскими глоба-

листами – это цветочки. А ягодки зреют.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ   

Болгары заскучали без трубы
«Болгария просит газового прощения 

у России» – так назвали свой репортаж из 

Москвы, посвященный визиту болгарского 

президента Румена Радева, журналисты 

болгарской газеты «Труд» – одной из са-

мых влиятельных в стране, которую мы 

еще совсем недавно называли братской. 

С тех пор наша соседка по Черному морю 

успела стать членом ЕС, вступить в НАТО, 

растерять почти все экономические связи 

с Россией и пережить еще много перемен. 

Среди них и история «Южного потока».

Не буду пересказывать события 

2014 года, дотошные читатели наверняка 

помнят и категоричный отказ ЕС от при-

знания проекта, и невиданный доселе ви-

зит в Софию американских сенаторов... 

Итог чудовищного нажима на болгарское 

правительство привел к официальному 

отказу Болгарии от участия в «Южном 

потоке». Из Болгарии газопровод должен 

был протянуться через Сербию, Венгрию 

и Словению – до самой Италии. Кроме того, 

планировались отводы в Хорватию и Бос-

нию и Герцеговину...

Невероятно! Маленькая даже по евро-

пейским меркам страна могла бы не просто 

решить свои серьезные энергетические 

проблемы, но и превратиться с помощью 

хаба во влиятельного модератора, продав-

ца голубого топлива в регионе, где дефи-

цит этого самого топлива стоит остро. Под-

считано: ежегодные доходы Болгарии от 

возможного транзита газа могли составить 

3 млрд долларов. Увы, болгары с повязкой 

на глазах прошли мимо этой счастливой 

возможности и вновь оказались в конце 

очереди за дешевым топливом. Дело кон-

чилось тем, что газовая труба на этот раз 

прошла далеко от болгарских берегов и по-

меняла имя на «Турецкий поток».

И все же, остались ли у Болгарии шан-

сы подключиться к газпромовской трубе? 

Теоретически – да. Специалисты подсчи-

тали: болгарам для решения своих энерге-

тических проблем хватило бы 15,75 млрд 

кубометров газа (мощность одной нитки 

газопровода). В принципе такой вариант 

возможен, и России он выгоден, поскольку 

в Болгарии уже построена газотранспорт-

ная система, соединяющая ее с соседними 

балканскими странами.

Но… Никто ведь не забыл историю 

с «Южным потоком». Чтобы такой вари-

ант стал возможным, требуются желез-

ные гарантии. А сможет ли София на этот 

раз выстоять, пойти против заокеанских 

указаний? Но какие там гарантии, если 

болгарское правительство официально, 

в докладе о состоянии национальной без-

опасности, заявляет, что рассматривает 

Россию как серьезную внешнеполитиче-

скую угрозу...

Тут можно было бы поставить точку, 

если бы мы ограничились лишь историей 

с «Южным потоком». Однако есть и другая, 

с большой буквы История наших отноше-

ний. И забыть ее ни болгарам, ни россия-

нам никак невозможно. Нынешний год для 

наших двух народов юбилейный: 140 лет 

назад закончилась Русско-турецкая войн а, 

освободившая болгар от османского раб-

ства, длившегося более пяти веков. Без 

этой победы, доставшейся большой кро-

вью, не было бы на картах такой страны – 

Болгарии. И болгары не забыли об этом: 

77% участников соцопроса назвали себя 

русофилами (в стране вполне официально 

действует Общество русофилов), в городах 

и селах установлено более 400 памятников 

русским воинам...

И, представьте, все это – и очевидный 

экономический интерес, и традиции, ос-

вященные общей пролитой кровью, – от-

ступает перед диктатом чужой воли. Т

ЮРИЙ СОВЦОВ

СОФИЯ

воровство во всемирно извест-

ном заповеднике «Кижи». Там 

он с пользой для своего кармана 

пребывал в должности советни-

ка директора – бывшего главы 

Карелии Нелидова. Получив-

шему еще несколько лет лише-

ния свободы за воровство Ро-

манову повезло. Потому что его 

подельник-«педагог» Олег Семе-

нов повесился в петербургском 

изоляторе в октябре 2015 года... 

Писать обо всем этом про-

тивно, д у ш у выворачивает 

наизнанку. Но это, увы, наша 

жизнь и наша страна. И нелю-

ди, обладающие полномочия-

ми, властью. И с этим может 

столкнуться каждый из нас. 

Это отнюдь не преувеличение. 

Педофилов и прочей нечисти 

в высоких кабинетах хватает. 

Сажают тех, кто выпал из си-

стемы, совершил что-то совсем 

из ряда вон. А есть те, кто на-

учился не «засвечиваться», не-

годяйствует тихо. И вертикаль 

безнаказанности позволяет им 

использовать власть для своих 

«забав» без страха перед неми-

нуемой карой. Вот и в случае 

с карельским училищем ушли 

годы на восстановление исти-

ны, лишь настойчивость роди-

телей погибших юношей, оглас-

ка и чудовищность злодеяния 

250 млрд евро
– такой внешний долг Италии требуют спи-
сать итальянские антиглобалисты у Центро-
банка ЕС – под угрозой выхода из еврозоны 

77%
участников соцопроса в Болга-
рии назвали себя русофилами

Самым молодым главой региона стал 30-летний Дмитрий Артюхов, 
назначенный президентом врио губернатора Ямало-Ненецкого автономного округа. На год старше – Антон 

Алиханов, который руководит Калининградской областью второй год

На 224,7 млрд рублей увеличены расходы
федерального бюджета на социально-экономические проекты по 

предложению правительства, сообщил спикер Госдумы Вячеслав Володин

не позволили спустить это дело 

на тормозах.

Помнится, приходилось мне 

писать о депутате из Кемеров-

ской области, который замани-

вал совсем маленьких девочек 

к себе в машину конфетками. 

И про бывшего сотрудника Зак-

собрания Оренбургской области, 

который изнасиловал дюжину 

мальчиков в возрасте 10–14 лет. 

Другой депутат, брянский, от 

«Единой России», отбирал кан-

дидаток для секс-забав прямо 

у дверей местной школы. Девоч-

кам от 11 лет, которые годились 

ему во внучки, парламентарий 

предлагал «хорошо отдохнуть» 

и 500–1000 рублей на конфетки. 

Еще он платил за то, что нежные 

создания приводили к нему своих 

подружек. Ему вменили 32 эпизо-

да. И когда судили, он заявил, что 

не делал ничего плохого. Чуть ли 

не помогал девам войти во взрос-

лую жизнь. Все, мол, по согласию, 

а паспорт он у жертв не спраши-

вал. Потому как не обязан…

Как-то глава Следственного 

комитета России Александр Бас-

трыкин заявил о педофильном 

и гомосексуальном лобби во 

власти, которое прикрывает им 

подобных, саботирует ужесто-

чение наказания по таким пре-

ступлениям. Но что же мешает 

руководителю могущественного 

ведомства сломать это сопротив-

ление? Может, сама система, ко-

торая будто специально отбирает 

себе подобных, порочных людей, 

которыми легко управлять?

P.S. Между тем Александр Бастры-
кин только что взял на контроль 
расследование уголовного дела об 
изнасилованиях в детдоме Киров-
ского района Петербурга. Там за-
держана целая банда растлителей: 
замдиректора, его родственник, 
директор школы при детдоме и двое 
выпускников. Их подозревают в си-
стематическом совершении насиль-
ственных действий сексуального 
характера в отношении четверых 
воспитанников в период с 2005-го 
по 2010-й. Не хочется возводить 
напраслину, но не удивлюсь, если 
вскоре мы узнаем о подельниках 
этих «педагогов», которые занима-
ют куда более важные кабинеты. 
Эпопея под названием «педофилы 
во власти» продолжается. И нет ей 
конца? Т  

тату Законодательного собрания 

Карелии, единороссу, помощнику 

сенатора от Карелии. Здесь фигу-

рируют изнасилования и убий-

ство двоих курсантов училища.

Как водится, Иван Романов 

курировал во власти все, что 

поближе к его «хобби»: входил 

в комитет по образованию, куль-

туре и делам молодежи местной 

Думы. Выяснилось, что в юности 

Романов плохо усваивал мате-

риал по обычной программе 

и учился в коррекционной школе 

№16 Петрозаводска с диагнозом 

«олигофрения». Но в дальнейшем 

у него появился диплом о выс-

шем юридическом образовании 

Высшей школы приватизации 

и предпринимательства, рас-

положенной в городе Пушкино 

Московской области. На самом 

деле никакого института там не 

было, а в здании, указанном по 

этому адресу, расположена сред-

няя школа. Вот так происходит 

у нас отбор на государственную 

службу.

Но это еще не все. Только что 

Верховный суд РФ отклонил 

жалобу Романова, пытавшего-

ся доказать, что он всего лишь 

педофил и маньяк, но никак не 

вор. Уже отбывающего 20 лет 

колонии за растление и убий-

ство депутата осудили еще и за 

На улицах Рима 

появилась 

фреска, 

изображающая 

страстный 

поцелуй 

лидеров 

двух партий: 

«Движение 

Пяти звезд» 

Луиджи Ди 

Майо и «Лига 

Севера» Матео 

Сальвини.
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Пассажира наконец-то зауважали 
•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО •

В России на этой неделе вступили в силу 

поправки в Воздушный кодекс, позволя-

ющие пассажирам получать солидную 

компенсацию за задержку междуна-

родного рейса, потерю или порчу багажа. 

Платить за причиненные неудобства 

придется перевозчикам, но пассажирам 

надо быть готовым отстаивать права на 

материальные претензии. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

«Уважаемые пассажиры!..» С этого прият-

ного обращения от лица экипажа всегда на-

чинается полет. Но, положа руку на сердце, 

как раз уважения не чувствуют пассажиры, 

когда часами томятся в залах ожидания и 

«накопителях» или забирают с конвейера 

помятый, раскуроченный чемодан. Добить-

ся ответа, а тем более возмещения потерь 

в таких случаях мучительно трудно или 

практически нереально. В лучшем случае 

после разбирательств пострадавшим при-

носили извинения. А особо настырные граж-

дане могли рассчитывать на компенсацию 

в 25 (!) рублей за час задержки рейса. 

Что же изменилось? Отныне российский 

авиапассажир защищен международными 

нормами Монреальской конвенции. А этот 

документ предусматривает серьезные нака-

зания для безответственного перевозчика. 

За задержку вылета теперь можно потребо-

вать с авиакомпании до 360 тысяч рублей – 

к примеру, если пассажир опоздал на смеж-

ный рейс или сорваны важные переговоры. 

Причем предъявить иск можно по месту жи-

тельства, а не только по месту регистрации 

авиакомпании. 

Кратно увеличились компенсации за уте-

рянный багаж. Если раньше в лучшем слу-

чае можно было получить 600 рублей за 1 кг 

пропажи, то теперь максимальная сумма 

выросла до 90 тысяч рублей. Поправки в Воз-

душный кодекс приводят в соответствие 

с конвенцией сроки предъявления к перевоз-

«Саратовские авиалинии» вчера объявили об отмене
всех рейсов. Авиакомпания не получила от Росавиации решения о продлении или 

непродлении сертификата эксплуатанта, сообщила пресс-служба

На 2,2% повысились потребительские цены 
на продукты питания за первые четыре месяца года. Как сообщил Росстат, 

инфляция у нас втрое выше, чем в странах Евросоюза
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Павел Кудюкин
бывший заместитель министра труда 

РФ, доцент ВШЭ

– Такое упадничество может быть связано 
с кризисом. Но еще и с пониманием того, 
что мы трудимся не на себя, а на какого-то 
дядю. Когда ясно, что от трудов праведных 
не наживешь палат каменных, а вся выгода 
съедается олигархами, энтузиазм поневоле 
испаряется. Только реальное или, может, да-
же иллюзорное осознание высокого смысла 
труда может возбудить к нему интерес. Оста-
ется только надеяться, что нарастающий де-
фицит социальной справедливости ускорит 
рост классового сознания.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– За восемь лет отношение к труду не мог-
ло так резко поменяться. Тем более в от-
сутствие мощных переломов в обществе. 
Думаю, проблема в методике исследования 
социологов. Однако плавный тренд на 
снижение интереса к труду прослеживает-
ся. Раньше мотивацией к работе были не 
только деньги, но и положение в обществе и 
идеалы. А теперь граждане думают в основ-
ном о деньгах – о щах или жемчуге, не суть 
важно.

Никита Масленников
руководитель направления 

«Финансы и экономика» Института 

современного развития

– Это вполне естественная реакция на про-
должающееся уже несколько лет падение 

доходов и зарплат. Работай не работай, а 
толку-то… Карьерный рост без связей – ло-
терея. Только 17% работоспособного насе-
ления имеют возможность пройти перепод-
готовку. Все это накладывает отпечаток на 
результаты опроса. И едва ли эта тенденция 
сменится в ближайшее время. Разгоняется 
инфляция, несмотря на все разговоры, нет 
внятных правил игры для бизнеса, почти по-
ловина граждан работают «в тени». Все это 
мало содействует пробуждению трудового 
энтузиазма.

Олег Буклемишев
директор Центра исследования 

экономического факультета МГУ

– Возможно, многие занимаются не тем, что 
им нравится. Когда труд есть только возмож-
ность прокормить себя, не ждите всплес ка 
воодушевления. Второй момент – уровень 
оплаты. Труд перестал быть ценностью и ухо-
дит из списка жизненных приоритетов.

Вера Игнаткина
главный редактор «Гарант.ру»

– Во многом ответ на вопрос, который вы 
задаете, связан с проблемами в менедж-
менте, в управлении персоналом. Бизнес 
находится в постоянно изменяющихся 
условиях, зарабатывать стало сложнее. 
Многие топ-менеджеры растеряны, а при-
емы, приносящие когда-то уверенную при-
быль, сегодня не работают. Работа в таких 
штормовых условиях порядком утомляет. 
Ориентиры сиюминутны. Добавьте к этому 
замороженные или заметно отощавшие 
зарплаты, нависающие кредитные обяза-
тельства, неуверенность в завтрашнем дне. 
Жизнь обещала золотые горы, а преврати-
лась в бесконечную борьбу за выживание. 
Все это приводит к неудовлетворенности от 
работы. Тренд тревожный. Советую искать 
интересную лично вам и притом развиваю-
щуюся компанию, а не пересиживающую 
сложные времена, которым нет конца. 
Но понимаю, как непросто следовать этому 
совету.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Внешэкономбанк (ВЭБ) опубликовал 
данные о доходах топ-менеджеров за 
2017 год. Покинувший пост председате-
ля правления  Сергей Горьков получил 
249,4 млн рублей. Не самый большой 
заработок среди управляющих госбан-
ками, хотя и тут напрашивается вопрос: 
а как это соотносится с распоряжением 
правительства о том, чтобы оплата тру-
да руководителей  не превышала более 
чем в восемь раз среднюю зарплату 
работников федеральных предприятий? 
Но даже не это главное. Два года назад 
банк принял пятилетнюю стратегию 
развития «ВЭБ 2.0», согласно которой 
в 2018 году должен был выйти на при-
быль. А по итогам 2017 года показал 
рекордный в своей истории убыток – 
287,7 млрд рублей. Что, как видим, 
ничуть не помешало топ-менеджерам 
самим себя поощрить за столь «резуль-
тативное» руководство.  

Чертовски 
не хочется 
поработать?
Похоже, граждане все меньше хотят 

работать. К таким выводам пришли 

социологи Левада-Центра. Радость от 

работы в полную силу испытывают всего 

9% опрошенных (а еще восемь лет назад 

таких было 19%). Воодушевление от 

труда скатилось с пятого места в ряду 

приоритетов на совсем уж подвальное 

21-е… Но почему?

ВОПРОС «ТРУДА»

А В ЭТО ВРЕМЯ

С понедельника 4 июня «Аэро-
флот» начинает отказывать 
в обслуживании пассажирам 
из черного списка 

чику претензий и требований о возмещении 

вреда в случаях повреждения или утраты 

багажа, груза, почты, а также исчисления 

сроков исковой давности.

Можно радоваться? Не будем спешить.

– Хочу подчеркнуть, что у нас эти прави-

ла распространяются только на междуна-

родные рейсы, – сказал в беседе с коррес-

пондентом «Труда» профессор, эксперт по 

международному воздушному праву и ИКАО 

Виталий Бордунов. – К сожалению, пока уро-

вень правовой культуры как перевозчиков, 

так и пассажиров не позволяет в полной мере 

реализовать положения Монреальской кон-

венции. Что касается ответственности авиа-

компаний за задержки вылета рейсов, то 

тут требуется предметное разбирательство 

по каждому случаю. Например, в нашумев-

шей истории с женой футболиста Аршави-

на, с орвавшей своевременный вылет рейса, 

речь должна идти о взыскании компенсации 

именно с виновницы инцидента на борту...

Воздушный кодекс допускает, что опозда-

ние может «иметь место вследствие непре-

одолимой силы, устранения неисправности 

воздушного судна, угрожающей жизни или 

здоровью пассажиров воздушного судна, 

либо иных обстоятельств, не зависящих 

от перевозчика». Понятно, безопасность 

важнее всего, но, скорее всего, за выплатой 

компенсаций в таких случаях придется об-

ращаться в суд. Хотя никто не мешает авиа-

компаниям заставить дебоширов полностью 

возместить ущерб, нанесенный как перевоз-

чику, так и всем другим пассажирам. 

Глава Союза пассажиров Кирилл Ян-

ков напомнил: руководители Минтранса 

обещали, что положения Монреальской 

конвенции распространятся и внутри стра-

ны, хотя и не называли конкретные сроки. 

Самое время мобилизовать общественное 

мнение, чтобы сдвинуть процесс с мертвой 

точки. Согласитесь, обидно считать себя 

пассажиром второго сорта, если ты купил 

билет в Ростов или Владивосток, а не в Дели 

или Париж. 

Некоторые эксперты поспешили заявить, 

что надо ждать подорожания авиабилетов, 

поскольку перевозчикам придется тратить-

ся на компенсации. Однако в подписавших 

конвенцию зарубежных странах ничего 

подобного не наблюдалось. Может, и у нас 

на этот раз получится использовать новые 

правила для наведения порядка на конкрет-

ных рейсах и в организации воздушного 

движения в целом? 

К слову, президент Владимир Путин в кон-

це 2017 года подписал пакет законов, кото-

рый позволяет авиакомпаниям составлять 

черные списки пассажиров-нарушителей и 

отказывать им в перевозке. «Аэрофлот» со-

общил, что с понедельника начинает реали-

зовывать эту норму на практике. Основанием 

для внесения в черный список с последу-

ющим лишением права год летать самоле-

тами авиакомпании станут невыполнение 

распоряжений членов экипажа, хулиганство 

на борту и совершение действий, угрожаю-

щих безопасной эксплуатации самолета.  Т

А счетчик щелкает...
В Крыму тоже хотят 

денег, и потому полу-

остров самым первым 

вошел в список территорий, на 

которых всех приезжих нужно 

обложить курортным сбором. 

А непослушных и должников 

именно в Крыму решено штра-

фовать – размер пени сейчас об-

суждается. А вот еще цифры для 

сравнений: в российском бюд-

жете на нынешний год дотации 

Крыма определены в 29 млрд руб-

лей при собственных доходах ре-

гиона в 40 млрд.

Естественно, сюда не включе-

ны затраты на Крымский мост, 

на новый аэропорт в Симферо-

поле (32 млрд рублей). Плюс еще 

деньги, потраченные и заплани-

рованные на создание электро-

снабжения и водоснабжения 

региона и на прочие заботы 

Родины-матери о вернувшейся 

в ее объятия территории, кото-

рая по природным возможно-

стям ничуть не хуже Лазурного 

Берега. Но Ницце прилетающие 

и приплывающие гости платят 

не за окружающую красоту, а за 

предложенные услуги – уютный 

кров, вкусную еду, всяческие раз-

влечения и прочие многочислен-

ные радости. В Крыму, наверное, 

туристы тоже платят за то не-

многое, что им предлагают. Но 

в пересчете на официальные бюд-

жетные поступ ления в прошлом 

году каждый из 5,5 млн туристов 

принес казне 429 рублей. Не знаю, 

как у вас, а у меня есть смутные 

подозрения, что...

Однако нам говорят: теперь 

платите еще и за приезд, а то нам 

деньги нужны, сильно не хватает.

Вам не кажется, что развелось 

много охотников до дармовых 

денег? Осваивающих все новые 

и новые способы отъема денег 

у населения. В последнее время 

по всей России развесили десят-

ки тысяч камер фотофиксации 

нарушений ПДД, и в иных муни-

ципалитетах доходы от штрафов 

с водителей начали перекрывать 

налоговые поступления с зарплат 

местного населения. Эксперты 

утверждают, что эти деньги раз-

вращают чиновников: в погоне 

за штрафами видеокамеры все 

чаще устанавливаются не там, 

где отмечена повышенная ава-

рийность, а в местах, где заведо-

мо можно поймать зазевавшего-

ся автовладельца. К примеру, по 

приказу МВД на участках дорог, 

с. 1
в российском прокате все боль-

ше и которые забирают зрителей 

у российских картин.

Депутат Заксобрания Ленин-

градской области Владимир 

Пет ров предложил взимать 

сбор с россиян, которые отправ-

ляются за рубеж по путевке, – 

по 100 руб лей в сутки. Которые 

якобы должны пойти на развитие 

туристической инфраструктуры 

российских регионов (если дой-

дут, конечно).

Коллега Петрова по Заксобра-

нию Санкт-Петербурга, глава 

фракции «Единой России» Алек-

сандр Тетердинко предлагает 

ввести на частных территориях 

штрафы за собак, о наличии ко-

торых хозяин не предупредил 

окружающих. Депутат почему-

то убежден, что это обезопасит 

горожан от собак, охраняющих 

стройки, торговые комплексы 

и частные дома. Причем под 

санкции попадут все породы – от 

мастифа до шпица.

Уже бывший первый вице-пре-

мьер Игорь Шувалов тоже попы-

тался внести свою лепту в поиски 

способов дополнительного оби-

рания населения. На коллегии 

Федеральной налоговой служ-

бы он выступил с инициативой 

«введения платы за дополнитель-

ные услуги населению». Хочется 

у знать, какие еще «дополнитель-

ные услуги» изобретут для нас 

российские фискалы?

Впрочем, об одной «услуге» 

уже известно: в ближайшее вре-

мя власть повысит налоги на до-

бавленную стоимость (НДС) на 

2% и отменит льготы по этому 

налогу – чтобы получить допол-

нительно в казну 2 трлн рублей. 

Главный экономист группы БКС 

Владимир Тихомиров предсказы-

вает: «Это увеличит нагрузку на 

население, приведет к снижению 

потребительского спроса и будет 

иметь прямой инфляционный эф-

фект, потому что приведет к ро-

сту цен». То есть эти 2 трлн тоже 

заплатим мы.

Хотя во всех более или менее 

развитых странах дополнитель-

ные доходы в казну получают за 

счет роста экономики, а не за счет 

сдирания всех и всяческих шкурок 

со вверенного ее попечению на-

селения. А на повышение налогов 

они отваживаются идти только 

при прямой угрозе войны – иначе 

снесут вместе со всеми подобными 

инициативами. Т

где скорость ограничена времен-

ными знаками, нельзя использо-

вать комплексы автоматической 

фотовидеофиксации, но это дела-

ется повсеместно.

В крупных городах появился 

новый вид штрафов – за неуплату 

парковочных сборов. Механизм 

простой: сначала в платные пар-

ковки превращаются пустые обо-

чины целого района, а затем на-

чинается отлов «нарушителей».

Тем же путем идет федеральная 

власть: недавно правительство 

РФ практически вдвое увеличи-

ло размеры госпошлин за выдачу 

з агранпаспорта нового поколе-

ния, национального водитель-

ского удостоверения, а также за 

регистрацию ТС. Объяснение 

простое: «Увеличение цены на 

госпошлину связано с затрата-

ми правительства на обработку 

и хранение данных». Позвольте 

вам не поверить. И спросить: а на 

что идут наши налоги, что их не 

хватает даже «на обработку и хра-

нение данных»?

Центральный банк тоже не про-

мах – принял решение о пересмот-

ре базовых тарифов ОСАГО, ибо 

страховщики пожаловались на 

убытки в 4 млрд рублей. Теперь эти 

деньги возьмут с авто владельцев.

Предложений о дополнитель-

ных поборах с населения – пруд 

пруди. Министр культуры Вла-

димир Мединский предлагает 

ввести налог на зарубежное 

кино – чтобы отсеять «слабые» 

голливудские фильмы, которых 

100 
рублей в сутки в качестве сбора
депутат Заксобрания Ленинградской 
области Владимир Петров предложил 
взимать с россиян, которые 
отправляются за рубеж по путевке
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Компания «Роснефть» традици-

онно стала рекордсменом по 

количеству подготовленных 

к Петербургскому международ-

ному экономическому форуму 

2018 года соглашений. На полях 

ПМЭФ у компании было более 

40 заключенных подписаний. 

Но ключевым событием форума, 

если не считать, конечно, пре-

зидентскую сессию с Макроном, 

Абэ и Ван Цишанем, безусловно, 

стала энергетическая панель 

«Роснефти».

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Н
а этой панели, как всегда, 

несмотря на санкции и по-

литические трения между 

Западом и Россией, на одной 

деловой площадке встрети-

лись руководители всех нефтяных 

грандов: глава британской ВР Боб 

Дадли, руководитель итальян-

ской Eni Клаудио Дескальци, пре-

зидент американской ExxonMobil 

Production Company Нил Даффин, 

руководители крупнейших миро-

вых нефтетрейдеров Айван Глазен-

берг (Glencore) и Ян Тэйлор (Vitol), 

генеральный директор француз-

ской Total Патрик Пуянне, а также 

представители Trafigura, Gunvor, 

Marubeni, Mitsui, Petrochina, 

Hyundai, Siemens. Участниками 

дискуссии также стали министр 

энергетики России Александр 

Новак и глава ОПЕК Мохаммед 

Баркиндо. Таким образом, энер-

гетическая сессия «Роснефти» 

стала наиболее репрезентативной 

на форуме, если, повторимся, не 

считать панель с участием Влади-

мира Путина и мировых лидеров, 

посетивших ПМЭФ.

Спрос на нефть будет расти
С ключевым докладом на энерге-

тической панели выступил глава 

«Роснефти» Игорь Сечин. Акцент 

в своем докладе он сделал на рас-

смотрении рисков и новых возмож-

ностей на нефтяных рынках. Гово-

ря о будущем энергетики, Сечин 

выразил уверенность в устойчивом 

росте спроса на нефть и газ в долго-

срочной перспективе. «В прогнозе 

ведущих аналитиков и компаний, 

в том числе в выпущенном недав-

но прогнозе развития мировой 

энергетики от BP отмечается, что 

даже в самых труднореализуемых 

сценариях уровень спроса на угле-

водороды к 2040 году будет выше, 

чем сегодня», – сказал Сечин, от-

метив, что нефть и газ останутся 

стержнем мировой энергетики 

и экономики в обозримом буду-

щем. – Это консенсусная позиция 

ключевых участников рынка, 

и «Роснефть» полностью ее раз-

деляет». Даже нынешний секре-

тарь США по энергетике недавно 

выразил уверенность, что на долю 

ископаемых топлив к 2040 году 

будет приходиться 77% мирового 

энергопотребления. Чтобы иметь 

возможность удовлетворить рас-

тущий спрос, нефтяной отрасли 

необходимо восполнять новыми 

ресурсами выбывающие старые 

мощности (до 40 млн барр./сут. 

к 2040 году, согласно оценкам 

ВР), что потребует стабильного 

и масштабного притока инвести-

ций. По словам главы «Роснефти», 

«в мировой экономике сохраняют-

ся мощные секторы роста потреб-

ления нефти – это авиационный, 

водный, грузовой автомобильный 

транспорт, а также нефтехимия, 

со стороны которой и ожидается 

основной вклад в прирост спроса 

на нефтепродукты в мире. «Мы не 

видим реальных угроз для разви-

тия рынка нефти со стороны спро-

са», – подчеркнул Игорь Сечин.

«Перед миром стоит вызов, как 

обеспечить энергией человечество 

в условиях роста спроса и при этом 

снизить выбросы... Я оптимистич-

но смотрю в будущее. Я уверен, что 

рынки с этим справятся. Подходы 

могут быть разными в Китае, Евро-

пе и Америке, но если правитель-

ства дадут возможность развивать 

эти технологии, то рынки их отра-

ботают, задача будет решена», – за-

явил глава ВР Боб Дадли.

Сечин подчеркнул, что перспек-

тивы развития электромобилей не 

являются фактором риска для рын-

ка нефти. «Обещанный компанией 

Tesla масштабный выпуск бюджет-

ного электромобиля «Тесла-3» так 

пока и не состоялся, – заявил глава 

«Роснефти. – В результате энту-

зиазм инвесторов относительно 

перспектив самой компании стал 

более сдержанным». «Мы вклады-

ваем значительные инвестиции 

в утилизацию попутного и при-

родного газа и ликвидацию факе-

лов – порядка 2 млрд долларов за 

последние пять лет, что сопоста-

вимо с усилиями в направлении 

«зеленой» энергетики со стороны 

крупнейших компаний сектора, – 

отметил Сечин. – В результате мы 

последовательно снижаем объем 

выбросов парниковых газов. По-

лагаем это более эффективным 

и важным вкладом в вопросы кли-

матической повестки».

«Использование источников 

чис той, возобновляемой энергии – 

это хорошо, но ответ на стоящую 

перед миром задачу не может быть 

только за счет возобновляемой 

энергетики. Я думаю, наша отрасль 

еще многое может сделать», – от-

метил Боб Дадли.

Санкционный суперцикл
Существует ряд значимых факто-

ров, препятствующих устойчивому 

развитию рынка и, как следствие, 

всей мировой экономики. «Фактом 

стало распространение инстру-

ментов «финансовой войны» и на 

реальный сектор; при этом такие 

действия, по мнению их безответ-

освобождают место для более до-

рогого американского СПГ, отме-

тил Сечин.

Аналитики справедливо гово-

рят об «ударных волнах», которые 

в результате санкционной поли-

тики обрушиваются на сырьевые 

рынки – будь то рынок металлов, 

энергоресурсов или продоволь-

ственных товаров. Непродуктив-

ный санкционный подход повто-

ряется под копирку даже на уровне 

отдельных регионов, что видно на 

примере экономической блокады 

Катара.

К сожалению, санкционная по-

вестка начинает напрямую увязы-

ваться с разрешением торговых 

конфликтов и использоваться как 

инструмент регулярного давления, 

что по факту становится практи-

кой торговой политики США. По 

словам Сечина, если предвари-

тельное рамочное соглашение 

между США и КНР все-таки будет 

реализовано с учетом последних 

комментариев Трампа, по имею-

щимся оценкам, в ближайшие три-

пять лет могут удвоиться поставки 

энергоресурсов из США в Китай. 

Эти договоренности – прямые по-

тери для производителей из других 

стран, к некоторым из которых ад-

министрация США одновременно 

применяет санкционные меры.

Возникает закономерный во-

прос: это подмена рыночных ме-

ханизмов новым экономическим 

порядком? «Нельзя исключать, что 

рамочное торговое соглашение 

предполагает и другие неформа-

лизованные связанные условия; 

например, инвестиции 43 млрд 

долларов консорциумом китай-

ских компаний в разведку природ-

ного газа на Аляске, – отметил Се-

чин. – Мы являемся свидетелями 

требований к нашим европейским 

партнерам отказаться от проек-

та «Северный поток – 2». Видимо, 

неслучайным в этой связи явля-

ется заявление секретаря США 

по энергетике о том, что экспорт 

американских энергоресурсов 

позволит «друзьям и союзникам 

США сократить свою зависимость 

от недружественных наций».

Политика санкций и ультима-

тумов в применении к рынкам 

углеводородов не может не при-

вести к появлению перманентной 

«санкционной премии» в цене, 

считает Сечин. «Через какое-то 

время, не исключаю, мы сможем 

говорить о санкционном сырье-

вом «суперцикле» и уже в близ-

кой перспективе увидим новые 

ценовые рекорды», – сказал глава 

«Роснефти».

«Новый уровень цен, – под-

черкнул он, – будет достигнут не 

в результате работы «ОПЕК+» или 

других соглашений, а вследствие 

реализуемой односторонней санк-

ционной политики. В этой связи 

Сечин напомнил данные, пред-

ставленные в отчете Кильского 

института мировой экономики за 

2017 год, согласно которым 40% по-

терь от введенных против России 

санкций пришлось на Германию 

и лишь 0,6% – на США.

Остановить валютные игры
Глава «Роснефти» также подчерк-

нул влияние валютной составля-

ющей, инфляции и процентных 

ставок на цену нефти. «Многие из 

этих факторов также находятся под 

контролем американских регуля-

торов и являются инструментами 

создания конкурентного преиму-

щества для собственных произво-

дителей, – отметил Сечин. – Если 

мы учтем вклад инфляции и ослаб-

ления доллара, то нынешний уро-

вень цен на нефть в ценах начала 

2000-х годов составляет менее 

45 долларов за баррель».

Игорь Сечин призвал не забы-

вать о том, что целый ряд произ-

водителей, прежде всего амери-

канских сланцевых компаний, 

нуждаются в высоком уровне 

стоимости нефти. «Немаловаж-

ным стимулом стала и реформа 

налогообложения в США, – от-

метил он, – которая, обеспечивая 

улучшение экономики сланцевых 

проектов, способствовала притоку 

инвестиций в отрасль». При этом 

глава «Роснефти» выделил ряд 

серьезных проблем, с которыми 

сталкиваются сланцевые ком-

пании: это инфраструктурные 

ограничения, дефицит сервисных 

организаций и квалифицирован-

ных кадров, рост обводненности 

скважин, постепенное исчерпание 

запасов наиболее рентабельных 

участков (sweet spots), проблемы 

с утилизацией попутного газа 

и другие экологические риски. 

По мнению Сечина, «рост сланце-

вой добычи продолжится, но уже 

сейчас очевидно, что он имеет свои 

ограничения по масштабам и про-

должительности и требует посто-

янного развития технологий».

В текущих условиях нарастаю-

щей неопределенности залогом 

устойчивого развития отрасли мо-

жет стать ответственное поведение 

участников рынка. «Сейчас назрел 

переход к новому этапу взаимодей-

ствия стран-экспортеров (а может 

быть, и более широкого сообще-

ства), которое должно быть более 

гибким, адаптивным к динамике 

и долгосрочным запросам рынка. 

Представляется, что надо подумать 

о формировании подходящей пло-

щадки для такой работы», – отме-

тил Сечин. «Есть важный аспект 

чисто практической работы, важ-

ной в условиях текущей хаотиза-

ции рынков, – добавил он. – Повы-

шение неопределенности на всех 

этапах инвестирования и операци-

онной деятельности выдвигает за-

дачу формирования региональных 

сервисно-технологических хабов».

Отвечая на вопрос о возможных 

формах взаимодействия России 

и ОПЕК, глава объединения Мо-

хаммед Баркиндо сказал: «ОПЕК 

продолжает кооперировать усилия 

со своими союзниками, в том числе 

Российской Федерацией, в направ-

лении продолжения движения 

рынка к восстановлению баланса 

на устойчивой основе. Это име-

ет ключевое значение. Я думаю, 

что мы достигнем соглашения об 

институализации нашего парт-

нерства. Энергетическая панель 

в рамках ПМЭФ – это хорошая воз-

можность встретиться с партнера-

ми и обсудить ситуацию».

По словам Сечина, важную роль 

в повышении транспарентности 

и устойчивости рынка играет так-

же развитие биржевой торговли, 

в том числе в национальных валю-

тах. Интерес к торгам нефтяными 

фьючерсами в юанях на Шанхай-

ской международной энергетиче-

ской бирже уже проявили между-

народные инвесторы – первые 

сделки заключили крупнейшие 

трейдеры Glencore и Trafigura. 

В этом же направлении проводит 

активную работу и российская 

отраслевая Санкт-Петербургская 

международная товарно-сырьевая 

биржа (СПбМТСБ) при поддержке 

всех ведущих российских компа-

ний, сообщил глава «Роснефти».

Африканские козыри
Соединенные Штаты играют сей-

час на повышение нефтяных цен, 

чтобы вновь стимулировать добы-

чу на сланцевых месторождениях 

(американские сланцевые ком-

пании выходят на нормальный 

уровень окупаемости при цене 

на нефть не менее 70 долларов за 

баррель). Однако в связи с тем, что, 

по мнению экспертов, сланцевые 

месторождения довольно быстро 

истощаются, ставку следует делать 

на страны с мощной ресурсной 

базой, такие, например, как Иран 

и Венесуэла (латиноамериканское 

государство занимает первое место 

в мире по разведанным запасам 

нефти – 301 млрд баррелей). Как 

ответственный участник мирового 

нефтяного рынка «Роснефть» гото-

ва к различным формам взаимо-

действия, с тем чтобы обеспечить 

сначала стабилизацию, а затем 

и рост добычи в Венесуэле.

ственных инициаторов, не нужда-

ются в каких-либо аргументах для 

своего обоснования», – заявил Се-

чин, отметив, что в последние годы 

США последовательно проводили 

политику непринятия договоров, 

которые бы позволили оспаривать 

их действия на международных 

площадках. «По сути, судебная за-

щита и справедливый рыночный 

арбитраж исключаются», – сказал 

глава «Роснефти».

Политика односторонних санк-

ций, часто принимаемых исключи-

тельно из соображений внутрен-

ней политической повестки одной 

страны, никак не способствует ста-

бильности на мировом рынке и под-

рывает энергетическую безопас-

ность многих стран-покупателей. 

Например, объявленное 8 мая 

решение США о выходе из согла-

шения по иранской ядерной про-

грамме ставит под санкционный 

риск около 5% мировой добычи 

и около 10% мировых доказанных 

запасов нефти. Если к этому доба-

вить попадающие под санкции за-

пасы, добычу в Венесуэле, стране, 

которая обладает крупнейшими в 

мире месторождениями нефти, и 

уже реализованные секторальные 

санкции в отношении российских 

нефтегазовых компаний, то общий 

объем запасов, подвергшихся одно-

сторонним ограничениям, состав-

ляет около трети мировых запасов 

нефти!

Иногда звучат мнения о возмож-

ном применении Регламента Со-

вета ЕС 1996 года, блокирующего 

экстерриториальное применение 

санкций. Как мы помним, такие 

прецеденты в отношении Кубы, 

Ливии и Ирана уже были. Однако 

Игорь Сечин выразил сомнение 

в вероятности задействования 

этого механизма. «У нас уже есть 

факт выхода компании Total с су-

щественными потерями из одно-

го из крупнейших газовых про-

ектов в мире – проекта «Южный 

Парс – 11», в котором Total в пре-

цедентном порядке получил кон-

трольный пакет, с существенными 

потерями. Проект с приведенной 

стоимостью более 20 млрд долла-

ров США входит в число лучших 

10 газовых проектов мира с пико-

вой добычей 20 млрд куб. метров 

в год. Выход Total из этого проекта 

и его возможное замораживание 

ТРУД | 31 мая | 2018 | www.trud.ru

«Роснефть» реализует проект по созданию инновационного 
программного комплекса «РН-СИГМА» с целью повышения эффективности проектирования и строительства скважин. Комплекс позволит 

существенно расширить применение геомеханического моделирования и снизить возможные риски при эксплуатации скважины

«Роснефть» имеет свои козыри на руках
Игорь Сечин представил на ПМЭФ-2018 комплексный анализ ситуации на нефтяном рынке 
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более 40
соглашений «Роснефть» заключила 
с деловыми партнерами на полях 
ПМЭФ

около 1/3
общих мировых запасов нефти 
находятся в странах, подвергшихся 
односторонним санкционным 
ограничениям

Энергетическая сессия «Роснефти» 
стала наиболее репрезентативной 
на форуме, если, повторимся, 
не считать панель с участием 
Владимира Путина и мировых 
лидеров, посетивших ПМЭФ

Политика односторонних 
санкций, часто принимаемых 
исключительно из соображений 
внутренней политической 
повестки одной страны, никак 
не способствует стабильности 
на мировом рынке и подрывает 
энергетическую безопасность 
многих стран-покупателей

Санкционная 
повестка начинает 
напрямую 
увязываться 
с разрешением 
торговых 
конфликтов 
и использоваться 
как инструмент 
регулярного 
давления, что по 
факту становится 
практикой 
торговой политики 
США

Энергетическая панель «Роснефти» на форуме собрала представителей крупного бизнеса, политиков и экспертов нефтегазового рынка.
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Еще одним перспективным ре-

гионом развития мирового неф-

тегазового рынка является афри-

канский континент. По данным 

ОПЕК, здесь сосредоточено более 

11% мировых доказанных запасов 

нефти и около 8% – газовых. Для 

мировых энергетических мейд-

жоров Африка является перспек-

тивным рынком не только с точ-

ки зрения добычи: по оценкам 

PricewaterhouseCoopers, в ближай-

шие 20 лет рост потребления энер-

гии здесь увеличится на 88% (при 

общемировом показателе в 34%).

«Роснефть», являясь мировым 

лидером в нефтедобыче (6% ми-

ровой добычи) и крупнейшей 

пуб личной компанией по доказан-

ным запасам углеводородов, ясно 

осознает перспективы освоения 

Африки и планирует укрепить 

свои позиции на этом стратегиче-

ски важном рынке. Подписанные 

«Роснефтью» в рамках ПМЭФ со-

глашения с двумя африканскими 

компаниями (нигерийской Oranto 

и ганской GNPC) – важный шаг на 

пути реализации данной страте-

гии. В соответствии с достигнуты-

ми договоренностями, «Роснефть» 

изучит возможности в области 

разведки и добычи углеводородов 

в Западной Африке (себестоимость 

которой является одной из самых 

низких в мире), а также планирует 

в течение 12 лет поставлять в Гану 

СПГ, а в перспективе и нефтепро-

дукты. Меморандум с нигерийской 

Oranto, которая является одной из 

крупнейших в Африке компаний 

в области upstream, предполага-

ет, что впоследствии «Роснефть» 

сможет начать поставки газа на 

континент, а также войти в пер-

спективные добычные проекты. 

Этому должна способствовать 

и география присутствия выбран-

ного партнера: в портфеле Oranto – 

месторождения, расположенные 

в 10 странах континента, в том чис-

ле в таких богатых ресурсами го-

сударствах, как Сенегал, Нигерия, 

Южный Судан, Намибия, Сан-Томе 

и Принсипи. 

«Роснефть» в рамках ПМЭФ, 

очевидно, сделала упор на разви-

тие своего потенциала в области 

трейдинга и расширения своих 

возможностей в газовом сегменте. 

Сразу четыре соглашения касались 

сотрудничества «Роснефти» с парт-

нерами в газовой сфере. Это уже 

указанные выше договоры с На-

циональной нефтяной корпора-

цией Ганы и нигерийской Oranto 

Petroleum, а также соглашение 

о сотрудничестве с египетской 

компанией Fleet Energy, в кото-

ром предусмотрена возможность 

поставок газа промышленным по-

требителям Египта. Но, пожалуй, 

ключевой газовой сделкой «Рос-

нефти» стало соглашение с пра-

вительством Курдского региона 

Республики Ирак, нацеленное на 

комплексное участие в газовых 

проектах, включая проекты в об-

ласти добычи и разведки, инфра-

структурные проекты и сотрудни-

чество в области трейдинга газа. 

Такой подход позволит выстро-

ить интегрированную бизнес-

модель по всей цепочке создания 

стоимости и сделает инвестиции 

«Роснефти» в этот перспективный 

регион максимально эффективны-

ми. Курдистан – одна из точек роста 

мировой нефтегазовой отрасли. 

И «Роснефть» приняла своевремен-

ное решение о стратегических ин-

вестициях в совместные с курдами 

проекты. В прошлом году компа-

ния подписала соглашения о разде-

ле продукции (СРП) в отношении 

пяти добычных блоков, располо-

женных на территории Иракского 

Курдистана и объявила о начале со-

вместной реализации инфраструк-

турного проекта по эксплуатации 

нефтепровода. В соответствии с со-

глашениями о разделе продукции 

«Роснефть» намеревается достичь 

уровня добычи нефти в 3500 – 

5000 барр./сут. в июне 2018 года, 

а к концу года выйти на уровень 

в 5000 – 10 000 барр./сут.

Говоря о диалоге с междуна-

родными партнерами, нельзя не 

упомянуть и прошедшую в рамках 

форума встречу Игоря Сечина и за-

местителя председателя КНР Ван 

Цишаня – одного из самых влия-

тельных представителей китай-

ской элиты. В ходе встречи Сечин 

представил Цишаню ключевые 

проекты «Роснефти» и обсудил 

возможности развития сотрудни-

чества по всей технологической 

цепочке: в добыче, переработке, 

нефтехимии и реализации угле-

водородов. Стороны отметили, что 

сотрудничество «Роснефти» с ки-

тайскими партнерами носит ком-

плексный стратегический харак-

тер и поступательно развивается.

Новые фискальные 
подходы
Важной задачей мировой энерге-

тической отрасли является повы-

шение уровня ее инвестиционной 

привлекательности. По мнению 

аналитиков, в период низких цен 

инвестиции в отрасль осуществля-

ли лишь наиболее дальновидные 

игроки, способные учитывать 

долгосрочные стратегические 

перспективы. «Роснефть», осу-

ществившая в 2017 году серию 

успешных сделок в области M&A, 

безусловно, относится к числу та-

ких игроков. Компания добавила в 

свой портфель перспективные ак-

тивы, стоимость которых уже на-

чала расти на фоне динамики цен 

на нефть и в ближайшее время еще 

значительно увеличится. Прежде 

всего это мощный НПЗ в Вадинаре, 

который по объемам переработки 

является вторым в Индии – наи-

более динамично развивающемся 

мировом рынке неф тепродуктов; 

а также доля в крупнейшем на сре-

диземноморском шельфе газовом 

месторождении Зохр. По данным 

Wood Mackenzie, в 2017 году были 

приняты окончательные инвести-

ционные решения по реализации 

33 крупных проектов (размер 

инвестиций – 89 млрд долларов 

США).

«Мы видим многочисленные 

примеры снижения фискальной 

нагрузки на нефтегазовые компа-

нии в разных странах мира, что 

поз воляет наиболее полно рас-

крыть их ресурсный и инвести-

ционный потенциал и, тем самым 

стимулирует долгосрочный рост 

экономики. При этом фискаль-

ные инструменты гармонично 

дополняются инструментами мо-

нетарной политики – активным 

предоставлением кредитования, 

процентным стимулированием 

экспортно ориентированного фи-

нансирования, снижением курса 

национальной валюты для созда-

ния конкурентного преимуще-

ства», – сказал Сечин.

Однако в России, по его словам, 

наблюдается определенный фис-

кальный дисбаланс в подходах к 

налогообложению нефтяной от-

расли. «Дисбаланс в фискальном 

регулировании перерабатыва-

ющего сегмента сегодня привел 

к тому, что, например, EBITDA 

всего блока «даунстрим» «Рос-

нефти» – компании с доминиру-

ющей долей на внутреннем рынке 

нефтепродуктов, с 13 крупными 

НПЗ в России, с более чем трилли-

оном рублей, инвестированных 

в модернизацию, – в сегодняшних 

макроусловиях не превышает 7% 

от консолидированной EBITDA 

всей группы компаний, – заявил 

Сечин. – Нам необходимо нахо-

дить устойчивые решения, кото-

рые, с учетом роста мировых цен 

на нефть и получения бюджетом 

дополнительных доходов, позво-

лят создать нормальные стимулы 

для развития нефтепереработки 

и нефтегазохимии. Такие под-

ходы мы начали прорабатывать 

с правительством Российской 

Федерации».

«Я присоединюсь к тому, что 

было сказано в докладе Игоря 

Ивановича Сечина, когда он кос-

нулся темы налогового законода-

тельства, – заявил в своем выступ-

лении на Энергетической панели 

министр энергетики РФ Александр 

Новак. – Важным элементом с точ-

ки зрения бизнеса и вложения ин-

вестиций в долгосрочные и капита-

лоемкие проекты в нефтегазовой 

отрасли в первую очередь является 

стабильная и понятная налоговая 

политика».

«Роснефть» 
сосредотачивается 
на интенсификации
В прошлом году «Роснефть» завер-

шила цикл стратегических приоб-

ретений, реализовав пятилетнюю 

программу преобразований, в ре-

зультате которой компания при-

обрела свой современный облик. 

Теперь в ее истории начинается 

новый этап: утвержденная сове-

том директоров стратегия «Рос-

нефть-2022» задает ориентиры на 

следующие пять лет. Как отмечает 

директор Центра политической 

информации Алексей Мухин, 

«Роснефть», которая озвучила но-

вую стратегию развития бизнеса, 

четко этой стратегии следует. Ее 

смысл в повышении эффектив-

ности существующих активов 

благодаря внедрению иннова-

ций и высокотехнологичных ме-

тодов добычи. Если использовать 

знаменитую формулу канцлера 

Российской империи Александра 

Горчакова, можно сказать, что 

«Роснефть» сосредоточивается, 

выбрав на данном этапе интен-

сивный, а не экстенсивный путь 

развития и предлагая ключевым 

участникам нефтяного рынка от-

ветственный и разумный подход, 

исключающий односторонние, в 

том числе и санкционные, методы 

регулирования».

Повторимся: приоритетом для 

«Роснефти» становится увеличе-

ние доходности и отдачи от уже 

имеющихся активов, а не даль-

нейшее расширение бизнеса. Для 

повышения доходности и инвес-

тиционной привлекательности 

компании внесены изменения 

в дивидендную политику, в со-

ответствии с которыми мини-

мальный уровень дивидендных 

выплат увеличен с 35 до 50% от 

чистой прибыли по МСФО. Кроме 

того, принято решение о сокра-

щении совокупной долговой на-

грузки в 2018 году минимум на 

500 млрд рублей. Это планируется 

обеспечить за счет снижения на 

20% уровня капитальных инве-

стиций (до 800 млрд руб лей), 

уменьшения оборотного капи-

тала на 200 млрд рублей, а также 

оптимизации портфеля непро-

фильных активов компании. 

Еще одной мерой по повышению 

доходности для акционеров ста-

нет программа обратного выкупа 

акций (buy back) в размере 2 млрд 

долларов в течение 2018–2020 го-

дов на открытом рынке. Эта про-

грамма соответствует нынешним 

мировым трендам. По оценкам 

Goldman Sachs, за последнее де-

сятилетие около 85% компаний, 

входящих в S&P 500, выкупа-

ли свои акции с рынка, а в этом 

году, после налоговой реформы 

Трампа, программы выкупа ак-

ций американскими компания-

ми увеличиваются рекордными 

темпами. Среди компаний с пла-

нами обратного выкупа акций, 

например, флагман и тяжеловес 

фондового рынка США Apple. Про-

граммы обратного выкупа прово-

дили также Cisco, General Motors, 

Wells Fargo и многие другие.

За рубежом buy back не только 

является позитивным сигналом 

для инвесторов, но и имеет при-

знаки финансовой инженерии. 

Уменьшая число акций в обраще-

нии, компания может увеличи-

вать показатель прибыли на одну 

акцию, что автоматически уве-

личивает капитализацию. Про-

граммы обратного выкупа акций 

корпорациями США наряду с уве-

личением их прибылей – важный 

драйвер для роста американского 

фондового рынка, который растет 

непрерывно с 2009 года.

По словам Сергея Суверова, 

«Роснефть», возможно, первая из 

госкомпаний России, наиболее 

последовательно реализующая 

концепцию создания акционер-

ной стоимости, при этом исполь-

зуются самые разнообразные со-

временные методы. «Роснефть» 

также увеличивает дивидендные 

выплаты: по итогам 2017 года они 

выросли на 75%, то есть обратный 

выкуп акций успешно сочетает-

ся с ростом выплат акционерам. 

Также осуществляется деятель-

ность по оптимизации операци-

онных расходов и реализуется 

программа капитальных вложе-

ний, то есть рост дивидендных 

выплат и программа обратного 

выкупа акций не мешают инвес-

тиционной деятельности, что 

создает долгосрочную основу 

для поддержания высокой капи-

тализации. Реализация buy back 

«Роснефтью» свидетельствует о 

том, что у компании высокий сво-

бодный денежный поток, позво-

ляющий осуществлять подобного 

вида деятельность, а также о том, 

что компания уверенно смотрит 

в будущее, считая свои акции не-

дооцененными. Это совпадает и с 

мнением отраслевых аналитиков.

Технологическое 
перевооружение
Говоря о стратегии развития ком-

пании, Сечин отметил, что «Рос-

нефть» стремится к постоянному 

повышению своей эффективно-

сти. «Это включает в себя и тех-

нологическое перевооружение, 

и организационные инновации, 

и выход на новые рубежи в со-

трудничестве с партнерами, осно-

ванном на взаимном уважении и 

учете обоюдных инте-

ресов», – сказал глава 

«Роснефти».
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Масштабное обновление фонда буровых установок проводится 
на месторождениях «Самаранефтегаза», дочернего общества НК «Роснефть». Применение новых установок позволит увеличить коммерческую 

скорость бурения, сократить сроки и стоимость строительства скважин, повысить уровень промышленной безопасности
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нa 500 
млрд рублей
компания планирует сократить 
совокупную долговую нагрузку 
в 2018 году

2 млрд 
долларов
составит программа обратного 
выкупа акций (buy back) в течение 
2018–2020 годов

«Роснефть», являясь мировым 
лидером в нефтедобыче 
(6% мировой добычи) и крупнейшей 
публичной компанией 
по доказанным запасам 
углеводородов, ясно осознает 
перспективы освоения Африки 
и планирует укрепить свои позиции 
на этом стратегически важном 
рынке 

«Роснефть», осуществившая 
в 2017 году серию успешных 
сделок в области M&A, добавила 
в свой портфель перспективные 
активы, стоимость которых уже 
начала расти на фоне динамики цен 
на нефть и в ближайшее время еще 
значительно увеличится. Прежде 
всего это мощный НПЗ в Вадинаре, 
который по объемам переработки 
является вторым в Индии, 
а также доля в крупнейшем 
на средиземноморском шельфе 
газовом месторождении Зохр 

Ключевой га-
зовой сделкой 
«Роснефти» ста-
ло соглашение 
с правительством 
Курдского реги-
она Республики 
Ирак, нацеленное 
на комплексное 
участие в газовых 
проектах, включая 
проекты в области 
добычи и развед-
ки, инфраструк-
турные проекты 
и сотрудничество 
в области трейдин-
га газа

Закреплены партнерские отношения с правительством Иракского Курдистана и российским образовательным фондом «Талант и успех».

Стенд ПАО «НК «Роснефть» на ПМЭФ-2018.

с. 6
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НК «Роснефть» выступает стратегическим партнером лиги «Нефтегазовое дело» 
финала VI сезона Международного инженерного чемпионата CASE-IN «Развитие Арктики», который проходит в Москве 30–31 мая. Более 500 будущих 

инженеров из России, Белоруссии, Казахстана и Киргизии представляют перспективные идеи по развитию Арктического региона

«Роснефть» имеет свои козыри на руках

«Мы разделяем мнение 

коллег, что в новых ус-

ловиях постоянного 

повышения конкурентной борь-

бы наибольшие шансы на успех и 

стабильное развитие будут иметь 

лидеры по эффективности, в том 

числе те, кто сможет обеспечить 

минимальные издержки в секторе 

«Разведка и добыча». У «Роснефти» 

по этому показателю лучший уро-

вень среди конкурентов, и мы на-

мерены его не только удержать, но 

и улучшать на 2–3% в год в сопоста-

вимых условиях», – заявил Сечин.

По его словам, в области добычи 

компания планирует к 2022 году 

обеспечить не менее 2% ежегод-

ного роста объемов, в том числе за 

счет геолого-технических меро-

приятий на зрелых активах, вклю-

чая Самотлорское месторождение, 

а также активной разработки ряда 

новых перспективных проектов 

(в их числе Ванкорский кластер, 

Эргинский кластер, Русское и Се-

веро-Комсомольское месторожде-

ния). «Комплекс технологических 

инноваций обеспечит рост добычи 

по проектам трудноизвлекаемой 

нефти, а также в целом будет оп-

тимизирована система разработки 

месторождений на суше Россий-

ской Федерации», – отметил глава 

«Роснефти».

Развитие технологического 

потенциала – один из ключе-

вых элементов стратегии «Рос-

нефть-2022». Компания уделяет 

особое внимание инновационной 

деятельности и использованию 

прорывных современных подхо-

дов, определяя технологическое 

лидерство как ключевой фактор 

конкурентоспособности на неф-

тяном рынке. «Мы опираемся на 

лучшие практики, балансируя соб-

ственный и внешний нефтесервис, 

гарантируя устойчивость бизнеса 

в случае эскалации цен, – заявил 

Игорь Сечин. – У нас общий парк 

собственных буровых станков чис-

ленностью свыше 300 единиц, а с 

учетом подъемных установок для 

капитального ремонта скважин – 

свыше 1000 штук».

По словам Сечина, в компании 

активно применяется построение 

глубинно-скоростных моделей, 

волнового моделирования, внед-

рение бескабельной технологии 

полевых наблюдений. В резуль-

тате в 2017 году на суше России 

«Роснефть» достигла максималь-

ной исторической успешности 

геологоразведки – 86%. «Мы уде-

ляем особое внимание вопросам 

роботизации и автоматизации 

производства, – заявил Сечин. – 

В частности, с 2016 года вне-

дряется система комплексного 

сопровождения, позволяющая 

отследить процесс бурения каж-

дой скважины. Реализованы пере-

довые системы поддержания до-

бычи на зрелых месторождениях 

на четвертой стадии разработки. 

Освоена и успешно применяется 

технология строительства много-

забойных скважин с количеством 

ответвлений до 10 стволов и общей 

протяженностью 7,5 километра. 

Активно используется продви-

нутая технология бурения мно-

гоствольных горизонтальных 

скважин по технологии fishbone. 

С целью обеспечения технологи-

ческой независимости в области 

программного обеспечения для 

проектирования гидроразрыва 

пласта (ГРП) разработан и про-

мышленно внедрен импортоза-

мещающий корпоративный симу-

лятор ГРП «РН-ГРИД». 

Стратегия «Роснефть-2022» 

ставит задачу технологического 

прорыва в добыче жидких углево-

дородов. С этой целью компания 

планирует нарастить долю высо-

копродуктивных горизонталь-

ных скважин до 40% к 2020 году, 

а также активно применять высо-

котехнологичные методы заканчи-

вания, включая многостадийный 

гидроразрыв пласта, как на новых, 

так и на действующих скважинах. 

Объем и сложность строительства 

горизонтальных скважин на место-

рождениях компании в последние 

годы постоянно увеличиваются. 

Доля горизонтальных скважин 

в 2017 году в общем объеме буре-

ния выросла до 36%. Количество 

новых горизонтальных скважин 

с многостадийным гидроразры-

вом пласта (МГРП) увеличилось 

на 67%.

И неудивительно, что значи-

тельная часть соглашений, подпи-

санных на ПМЭФ, было посвящено 

инновациям и технологическому 

перевооружению. В рамках форума 

были подписано соглашение с АО 

«БВТ», предполагающее сотрудни-

чество по таким направлениям, 

как гидроразрыв пласта, гибкие 

насосно-компрессорные трубы, 

осуществление внутрискважин-

ных работ. Еще одно соглашение 

в облас ти нефтесервиса было под-

писано с АО «Башнефтегеофизика». 

Документ предполагает сотрудни-

чество по созданию технологий и 

высокотехнологичного оборудова-

ния для проходки и исследования 

горизонтальных скважин в про-

цессе бурения, а также аппаратуры 

для проведения гидродинамиче-

ских испытаний продуктивных 

объектов при поисково-разве-

дочном бурении скважин. При-

менение высокотехнологичного 

оборудования при строительстве 

горизонтальных скважин с про-

должительными горизонтальны-

ми участками позволит увеличить 

вовлекаемые в разработку запасы 

углеводородов и нарастить продук-

тивность скважин.

На ПМЭФ компания продолжи-

ла работу по расширению техно-

логического сотрудничества с ве-

дущими научно-техническими 

компаниями. В частности, было 

подписано соглашение о страте-

гическом сотрудничестве с SUEZ 

Groupe SAS (документ предусмат-

ривает взаимодействие в области 

водопользования, водоотведения 

и обработки отходов). Опыт и тех-

нологии SUEZ уже успешно приме-

няются «Роснефтью». В частности, 

в начале этого года «Роснефть» вве-

ла в промышленную эксплуатацию 

комплекс биологических очистных 

сооружений «Башнефть-Уфанефте-

хим» – ключевого природоохран-

ного объекта в республике. Био-

логические очистные сооружения 

позволят не только значительно 

улучшить качество очистки сточ-

ных вод, но и в 2,5 раза увеличить 

объем повторно используемой очи-

щенной воды в технологических 

процессах.

Еще один пример технологиче-

ского сотрудничества – соглашение 

с Московским машиностроитель-

ным экспериментальным заво-

дом – композиционные технологии 

(ММЭЗ-КТ) по внедрению и приме-

нению в производственном цикле 

нефте- и газодобычи композитных 

материалов. Применение компо-

зитных материалов при изготов-

лении обсадных труб, наземных 

коммуникаций транспортировки 

нефти и газа, насосно-компрессор-

ных труб, гибких насосно-компрес-

сорных труб позволит значительно 

повысить качество производимых 

работ, а также снизить себестои-

мость продукции.

Весьма успешная сделка – со-

глашение «Роснефти», Внеш-

экономбанка и «ВЭБ-лизинг» по 

финансированию проектов, а 

также по предоставлению услуг 

лизинга, возвратного лизинга и 

аренды имущества для осуществ-

ления деятельности «Роснефти» и 

ее дочерних обществ. Соглашение 

предполагает долгосрочный ли-

зинг добычного оборудования для 

«Роснефти»: буровых установок, 

узлов подготовки нефти, компрес-

сорных и прочих объектов. Согла-

шение также предусматривает фи-

нансирование технологического 

перевооружения и модернизации 

производственных мощностей, 

инновационных технологий, про-

изводства современной конкурен-

тоспособной продукции. Кроме 

того, соглашение направлено на 

решение таких актуальных для 

отрасли задач, как повышение 

энергоэффективности и энерго-

сбережения, участие в совместных 

проектах в области импортозаме-

щения и других инвестиционных 

проектах «Роснефти», а именно – 

проектирование и строительство 

линейки современных судов на 

верфи «Звезда». Соглашение пред-

усматривает общий объем теку-

щего и перспективного финан-

сирования в размере до 400 млрд 

рублей.

Несмотря на назревшую необ-

ходимость в обновлении основных 

фондов, российские предприятия 

неохотно инвестируют в техниче-

ское переоснащение. Причина – от-

сутствие свободных средств. Опрос 

Центра конъюнктурных исследо-

ваний показывает: в 2017 году 80% 

предприятий закупали оборудова-

ние за счет собственных средств, 

то есть из собственной прибыли, 

урезая другие расходы. «Для разви-

тых экономик подобная ситуация – 

нонсенс: на Западе в обновление 

основных фондов инвестируют не 

более 20% собственных средств, 

привлекая до 80% необходимых 

инвестиций на финансовом рын-

ке. При этом половина заемных 

средств приходится на лизинго-

вые сделки», – утверждает дирек-

тор аналитического департамента 

«Альпари» Александр Разуваев. По 

его словам, лизинг является наи-

более удобным инструментом 

финансирования. «У лизинга есть 

целый ряд плюсов по сравнению 

с кредитными деньгами. Один 

из ключевых – это возможность 

применения ускоренной аморти-

зации. Это, в свою очередь, дает до-

полнительный налоговый эффект 

для предприятий, что приводит к 

уменьшению налога на прибыль. 

Подобные преимущества стиму-

лируют обновление основных 

фондов, что особенно важно в вы-

сокотехнологичных отраслях», – 

говорит эксперт.

Дальневосточная «Звезда» 
и развитие регионов
Важным направлением для «Рос-

нефти» является развитие проек-

та по строительству судоверфи 

«Звезда» на Дальнем Востоке. 

Готовность реализовать такой 

масштабный, непрофильный 

проект свидетельствует о том, 

что компания понимает: для раз-

вития нефтяного сектора необ-

ходим интегральный, многоот-

раслевой подход, позволяющий 

поднять и смежные отрасли, в том 

числе связанные с инновациями. 

Как известно, президент Путин 

поставил задачу усилить роль 

России в Азиатско-Тихоокеанском 

регионе (АТР). Судоверфь «Звез-

да», которая строится на Дальнем 

Востоке по поручению президента 

консорциумом компаний во главе 

с «Роснефтью», будет служить этой 

задаче. Проект комплекса пред-

полагает строительство тяжело-

го достроечного стапеля, сухого 

дока, производственных цехов 

полного цикла, а также цехов для 

строительства офшорной морской 

техники.

Судостроительный комплекс 

«Звезда» будет выпускать круп-

нотоннажные суда, элементы 

морских платформ, суда ледового 

класса, специальные суда и другие 

виды морской техники. В рамках 

форума ССК «Звезда» и ФГУП 

«Росморпорт» при поддержке НК 

«Роснефть» договорились о строи-

тельстве уникального ледокола с 

осадкой около 3 метров и мощно-

стью 6,4 МВт. В результате реали-

зации договоренностей с ФГУП 

«Росморпорт» судостроительный 

комплекс «Звезда» расширит про-

изводственную линейку и получит 

дополнительный опыт в строитель-

стве ледоколов и судов ледового 

класса. Долгосрочный заказ от 

ФГУП «Росморпорт» на проектиро-

вание и строительство ледоколов 

позволит снизить себестоимость 

строительства за счет серийности 

заказов.

Кроме того, на форуме «Рос-

нефтефлот» и ССК «Звезда» за-

ключили договор на строительство 

танкера-челнока Arc6 дедвейтом 

69 000 тонн. Договор предусматри-

вает также опцион на строитель-

ство второго аналогичного судна. 

Танкер будет использоваться для 

безопасного экспорта нефти и 

нефте продуктов с месторождений 

им. Р. Требса и А. Титова. Общий 

заказ «Роснефти» на ССК «Звезда» 

составляет 26 единиц судов, в том 

числе 12 танкеров ледового класса 

Arc6 и Arc7.

Владимир Путин в своем по-

слании Федеральному собранию 

уделил особое внимание задачам 

по социальному развитию стра-

ны. «Роль, позиции государства в 

современном мире определяют 

не только и не столько природ-

ные ресурсы, производственные 

мощности, а прежде всего люди. 

В основе всего лежит сбережение 

народа России и благополучие на-

ших граждан. Именно здесь нам 

нужно совершить решительный 

прорыв». 

Деятельность «Роснефти» – это 

пример социально ответственно-

го бизнеса. Практически во всех 

регионах присутствия компания 

заключила соглашения о страте-

гическом сотрудничестве с мест-

ными властями. Эти соглашения 

в первую очередь подразумевают 

развитие социальной инфраструк-

туры. Проекты реализуются мас-

штабные, многие из них полностью 

меняют облик целых городов и по-

селений, обеспечивая гражданам 

доступ к современным медицин-

ским, образовательным, спортив-

но-оздоровительным и жилищно-

коммунальным услугам.

В рамках XXII Петербургского 

международного экономического 

форума «Роснефть» подписала со-

глашения о сотрудничестве с рядом 

российских регионов: Башкирией, 

Якутией, ХМАО, Московской, Са-

марской, Свердловской областями. 

Соглашение с ХМАО – Югрой 

предполагает строительство шко-

лы в Нижневартовске на 900 уча-

щихся, многофункционального 

спортивного комплекса в Нефте-

юганске, создание коммунальной 

инфраструктуры в жилых домах 

для многодетных семей в Нефте-

юганском районе. С Московской 

областью подписано соглашение 

о развитии розничной сети, вклю-

чая строительство газозаправоч-

ных станций с созданием соответ-

ствующей инфраструктуры.

 «Роснефть» также примет уча-

стие в реализации социально зна-

чимого проекта по строительству 

в селе Чапаево Хангаласского улу-

са Учебно-лабораторного корпуса 

Малой академии наук Республики 

Саха (Якутия). Новый корпус, ос-

нащенный с учетом современных 

достижений, позволит обучать 

одновременно 150 одаренных 

школьников со всей республики, 

что будет способствовать развитию 

научного потенциала и подготовке 

высокопрофессиональных кадров.

В соответствии с соглашением, 

подписанном в рамках ПМЭФ с 

Самарской областью, при финан-

совой поддержке компании будет 

реализован ряд мероприятий на 

территории производственной 

деятельности дочернего общества 

ПАО «НК «Роснефть» – АО «Сама-

ранефтегаз». Так, запланированы 

реконструкция здания детского до-

школьного учреждения в Новокуй-

бышевске и центральной городской 

больницы в Сызрани, строитель-

ство детского сада в селе Алькино 

муниципального района Похвист-

невский Самарской области.

Несмотря на то что «Роснефть» 

работает в Башкирии относитель-

но недавно, компания и руковод-

ство республики наладили тесное 

взаимодействие в реализации 

социально значимых проектов. 

В рамках форума Игорь Сечин 

и глава республики Башкортостан 

Рустэм Хамитов подписали допол-

нение к действующему с начала 

2017 года соглашению о сотрудни-

честве, которое предусмат ривает 

взаимодействие сторон в области 

развития социальной инфра-

структуры республики, а также 

спортивных объектов в районах 

производственной деятельности 

ПАО АНК «Башнефть». Наиболее 

яркими примерами успешного со-

трудничества компании и Респуб-

лики Башкортостан являются 

в частности начало промышленной 

эксплуатации ключевого приро-

доохранного объекта – комплекса 

биологических очистных соору-

жений «Башнефть-Уфанефтехим» 

и завершение строительства уни-

версального спортивного ледового 

комплекса «Туймазы-Арена» пло-

щадью около 10 тысяч кв. метров. 

«Роснефть» присутствует в боль-

шинстве российских регионов. 

Она, естественно, развивает соци-

альную инфраструктуру Западной 

Сибири, где находятся наиболее 

мощные ее предприятия: стро-

ит там современные больницы, 

спортивные комплексы, ледовые 

арены, школы и детские сады. Ком-

пания весьма успешно выполняет 

свою социальную миссию на юге 

страны – в Краснодарском крае и 

Ингушетии, в Поволжском реги-

оне. Компания является одним 

из первопроходцев в Арктике (во 

многом от ее инициатив зависит 

развитие полярных областей), ре-

ализует масштабные социальные 

проекты в Восточной Сибири и на 

Дальнем Востоке, позволяющие 

сделать эти территории интеграль-

ной частью АТР. Т

86%
достигла успешность геологораз-
ведки компании на суше в 2017 году

до 36%
выросла доля горизонтальных сква-
жин в 2017 году в общем объеме 
бурения

на 67%
увеличилось количество новых 
горизонтальных скважин с много-
стадийным гидроразрывом пласта 
(МГРП)

Деятельность «Роснефти» – это 
пример социально ответственного 
бизнеса. Практически во всех реги-
онах присутствия компания заклю-
чила соглашения о стратегическом 
сотрудничестве с местными влас-
тями. Эти соглашения в первую 
очередь подразумевают развитие 
социальной инфраструктуры

Президент Путин поставил задачу 
усилить роль России в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе (АТР). Судо-
верфь «Звезда», которая строится 
на Дальнем Востоке по поручению 
президента консорциумом компа-
ний во главе с «Роснефтью», будет 
служить этой задаче

Развитие техно-
логического по-
тенциала – один 
из ключевых эле-
ментов стратегии 
«Роснефть-2022». 
Компания уделяет 
особое внимание 
инновационной 
деятельности 
и использованию 
прорывных совре-
менных подходов, 
определяя техно-
логическое лидер-
ство как ключевой 
фактор конкурен-
тоспособности на 
нефтяном рынке

В дни форума «Роснефть» заключила более 40 взаимовыгодных соглашений о сотрудничестве с российскими компаниями, регионами и зарубежными партнерами.
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Товарооборот между Россией и Китаем в 2018 году 
приблизится к 100 млрд долларов. Об этом сообщило агентство «Синьхуа» со ссылкой 

на посла КНР Ли Хуэя

Реализация и усиление «шанхайского духа», 
формирование новых подходов сотрудничества
Чрезвычайный и полномочный посол КНР в РФ Ли Хуэй ответил на вопросы Центрального телевидения Китая 
(CCTV) и газеты «Труд»

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

В Циндао пройдет саммит 

ШОС – 2018. Какие вехи бы-

ли достигнуты на этом пути, 

какие важные успехи достиг-

нуты в рамках ШОС за 17 лет 

после создания организации? 

Об этом мы попросили расска-

зать нашего собеседника.

– З
а 17 лет после обра-

зования Шанхайская 

организация сотруд-

ничества (ШОС) не-

изменно при дер -

живается «шанхайского духа», 

оставаясь верной своим перво-

начальным целям, следуя в ногу 

со временем. ШОС прилагает ак-

тивные усилия к непрерывному 

укреплению взаимодоверия в 

политической сфере, стимули-

рованию сотрудничества в без-

опасности, экономике, гумани-

тарной и других сферах, а также 

к расширению международных 

связей. Таким образом, ШОС вно-

сит весомый вклад в дело защиты 

региональной безопасности и со-

действия всеобщему развитию 

и процветанию регио на. После 

вступления в Организацию 

Индии и Пакистана ШОС стала 

комплексной региональной ор-

ганизацией с наибольшей пред-

ставительностью в плане о хвата 

населения и территории и бес-

прецедентным потенциа лом 

развития. В перспективе ШОС 

сыграет более активную роль 

в региональных и международ-

ных делах.

Во-первых, «шанхайский 
дух», характеризующийся 
сплоченностью и взаимным до-
верием, еще глубже укоренился 
в сознании людей. ШОС прошла 

непростой путь своего развития 

на основе «шанхайского духа», 

базирующегося на принципах 

взаимного доверия, взаимной 

выгоды, равенства, равноправ-

ных консультаций, уважения 

к цивилизационному многооб-

разию и стремления к общему 

развитию. Механизм сотрудни-

чества ШОС становится более 

совершенным и комплексным, 

налажены беспрепятственные 

координация и связь, четко про-

является весомая роль Организа-

ции в обеспечении региональной 

безопасности и стабильности. 

«Шанхайский дух» служит ис-

точником силы и ценным достоя-

нием для развития ШОС, которая 

благодаря своим прагматиче-

ским действиям создала новую 

модель укрепления междуна-

родного взаимодействия – парт-

нерство в противовес блоковому 

сознанию.

Во-вторых, сотрудничество 
в сфере безопасности, нацелен-
ное на содействие стабильно-
сти и миру, стало комплексным 
и эффективным. Борьба с «тре-

мя силами зла» и защита регио-

нальной безопасности и стабиль-

ности – одна из главных целей 

образования ШОС. В течение 

17 лет в сотрудничестве в сфе-

ре безопасности ШОС достигла 

больших успехов в совершен-

ствовании механизмов сотруд-

ничества, расширении спектра 

сотрудничества и повышении его 

эффективности, был накоплен 

богатый опыт. Все страны – члены 

ШОС поддерживают взаимные 

связи и тесную координацию, что 

расширило содержание сотруд-

ничества в сфере безопасности 

и увеличило вклад ШОС в дело 

защиты регионального мира 

и стабильности.

В-третьих, взаимовыгод-
ное экономическое сотрудни-
чество стало более прагма-
тичным и зрелым. Поддержка 

регионального экономического 

сотрудничества и создание но-

вой структуры взаимной связи 

и взаимного доступа – один из 

основных аспектов углубления 

сотрудничества в рамках ШОС. 

В последние годы Организа-

ция достигла заметных успехов 

в продвижении регионального 

экономического сотрудниче-

ства, сформировала благопри-

ятную торгово-инвестиционную 

среду в двусторонней и много-

сторонней торговле, к тому же 

в дальнейшем будет разработан 

механизм по упрощению тор-

говли и инвестиций, соответ-

ствующие соглашения будут за-

ключены в недалеком будущем. 

Инициатива «Один пояс и один 

путь» придает мощный импульс 

сопряжению стратегий развития 

стран – членов ШОС и открывает 

новую страницу в формировании 

механизма более тесной взаимо-

связи и взаимного доступа.

В-четвертых, более плодо-
творное развитие активного гу-
манитарного взаимодействия. 
Гуманитарные обмены и сотруд-

ничество выступают движущей 

силой гармоничного развития 

ШОС. До настоящего времени 

в рамках ШОС был подписан це-

лый ряд документов о сотрудни-

честве в образовании, культуре, 

туризме, здравоохранении и др. 

Стороны с успехом провели кино-

фестивали, Недели образования, 

фестивали искусств и многие дру-

гие разно образные мероприятия, 

которые не только способствова-

ли укреп лению традиционной 

дружбы и взаимовыгодного со-

трудничества, но и содействовали 

взаимопониманию между наро-

дами и культурной интеграции, 

чтобы добрососедство, дружба 

и сплоченность в рамках ШОС 

обрели вневременной характер 

бурного развития.

– Как, по вашему мнению, ШОС 
следует реагировать на распро-
страняющиеся по миру идеи 
антиглобализма и торгового 
протекционизма?
– Как вы упомянули, в настоящее 

время все более отчетливо про-

являются идеи антиглобализма, 

началось распространение торго-

вого протекционизма, все это не 

способствует возрождению миро-

вой экономики, так как никакая 

страна не может планировать 

развитие в условиях закрытых 

дверей. Китай добился больших 

экономических успехов именно 

благодаря открытой модели эко-

номического развития. Такие 

меры, в частности, как свободная 

торговля, упрощение торговых 

процедур, расширение внешних 

инвестиций, привлечение за-

рубежных капиталовложений 

и сотрудничество в сфере про-

изводственных мощностей, все 

время были и остаются важными 

факторами для продвижения эко-

номического роста Китая. Здоро-

вому развитию и непрерывному 

повышению своего статуса ШОС 

обязана реализации «шанхай-

ского духа», так как именно за-

ключенные в «шанхайском духе» 

принципы – взаимное доверие, 

взаимная выгода, равенство, вза-

имные консультации, уважение 

к цивилизационному многообра-

зию, стремление к общему разви-

тию и другие – превратили ШОС 

в гармоничную и динамично раз-

вивающуюся «большую семью», 

эффективно содействующую 

взаимным связям, взаимному 

доступу и торговым обменам, 

что расширило возможности для 

сотрудничества всех ее членов.

В новых условиях, перед лицом 

новых вызовов страны – члены 

ШОС принимают активные 

комплексные меры, выступают 

за расширение сферы между-

народного сотрудничества, за 

стимулирование интеграции 

региональной экономики и ее 

глобализации, а также за уско-

рение динамики подписания 

Соглашения ШОС об упроще-

нии торговли. Таким образом, 

продвижение регионального 

развития в сферах региональ-

ной транспортной инфраструк-

туры, энергетики, информации 

и формирования единой системы 

связи, расширение участия ШОС 

в инициативе «Один пояс и один 

путь» будут способствовать пре-

одолению таможенных барьеров 

в торговле, окажут поддержку 

развитию открытой мировой 

экономики и станут своеобраз-

ным «рецептом ШОС» в борьбе 

с торговым протекционизмом.

– Как им образом с ле д ует 
укреп лять китайско-россий-
ское сотрудничество в ходе ре-
ализации инициативы «Один 
пояс и один путь» на платфор-
ме ШОС?
– С самого начала своего обра-

зования ШОС пытается создать 

новую модель регионально-

го взаимодействия, стремясь 

к формированию многосторон-

него механизма нового типа 

для углуб ления регионального 

сотрудничества. В течение 17 лет 

развития ШОС добилась больших 

успехов в своей деятельности, 

было сформировано более 10 ме-

ханизмов на уровне министров, 

подписаны сотни документов 

по многостороннему сотрудни-

честву, учреждена совершенная 

организационная структура 

и заложен прочный правовой 

фундамент ее деятельности. 

Все это создало благоприятные 

предпосылки и основу для раз-

вития делового сотрудничества 

в разных областях. Вместе с тем 

ШОС предоставила широкую 

платформу для совместной реа-

лизации инициативы «Один пояс 

и один путь», а, с другой стороны, 

китайская интеграционная ини-

циатива «Один пояс и один путь» 

обогащает содержание «шан-

хайского духа». Использование 

площадки ШОС в полной мере 

идет на пользу и Китаю, и России 

в сопряжении и сотрудничестве 

в рамках инициативы «Один пояс 

и один путь».

Прежде всего, следует укре-
пить консенсус и закрепить 
единые понятия. В реализа-

ции инициативы «Один пояс 

и один путь» следует придер-

живаться принципов согласо-

вания, совместной реализации 

и совместного использования, 

а в сфере китайско-российского 

сотрудничества следует придер-

живаться равенства, взаимной 

выгоды, сотрудничества и обоюд-

ного выигрыша. Эти идеи полно-

стью совпадают с «шанхайским 

духом». Все страны – члены ШОС 

представляются сторонника-

ми и участниками реализации 

инициативы «Один пояс и один 

путь», при этом Китай и Россия 

должны не только направить все 

страны – члены ШОС к достиже-

нию консенсуса по принципам 

сотрудничества, но и сыграть 

образцово-показательную роль 

в этом процессе.

Во-вторых, следует в полной 
мере использовать платформу 
ШОС, создать благоприятную 
модель сотрудничества. Мы 

должны в полной мере исполь-

зовать преимущество ШОС, за-

ключающееся в разветвленной 

системе механизмов и каналов 

связи, должны активно выявлять 

роль ШОС в качестве важной 

платформы продвижения регио-

нального интегрированного раз-

вития. Используя возможность 

сопряжения инициативы «Один 

пояс и один путь» и Евразийского 

экономического союза, мы долж-

ны стремиться к налаживанию 

структуры стратегического ин-

теграционного развития двух 

стран, сформировав модель более 

широкого регионального сотруд-

ничества.

В-третьих, укреплять коор-
динацию, придать сотрудни-
честву брендовый характер. 
В ходе реализации конкретных 

проектов Китай и Россия долж-

ны полностью учитывать оза-

боченности заинтересованных 

сторон регионов, активно вести 

многостороннюю связь и коор-

динацию, стараться избавиться 

от поспешных решений и стрем-

ления к легкому успеху и быстрой 

выгоде. Мы должны сосредото-

читься на конкретных трудностях 

и рисках в практической работе, 

уделить более серьезное внима-

ние пр иоритетным направлени-

ям развития и базовым проектам, 

придерживаться принципа посте-

пенной реализации и достижения 

долгосрочного эффекта.

– В чем, по вашему мнению, 
заключается сегодня актуаль-
ность «шанхайского духа» и 
каким образом его следует раз-
вивать?
– В современном мире в между-

народной обстановке происходят 

беспрецедентные перемены со 

времен холодной войны, посте-

пенно формируется многополяр-

ная глобальная структура, мир 

и развитие по-прежнему оста-

ются лейтмотивом нашей эпохи. 

«Шанхайский дух», основанный 

на взаимном доверии, взаимной 

выгоде, равенстве, равноправных 

консультациях, уважении к циви-

лизационному многообразию и 

стремлении к всеобщему разви-

тию, поставил на приоритетное 

место принцип уважения много-

образия культур и всеобщее созда-

ние гармоничного региона. Ины-

ми словами, в «шанхайском духе» 

заключается стремление к фор-

мированию «сообщества единой 

судьбы». С другой стороны, в наше 

время по-прежнему актуальны 

проблемы терроризма, сепаратиз-

ма, экстремизма и другие вызовы 

глобального характера, поэтому 

странам всего мира необходима 

сплоченность, ведь только так мы 

сможем надлежащим образом 

справиться с разнообразными 

трудностями и кризисами, соз-

дать благоприятную безопасную 

и стабильную атмосферу для соб-

ственного и всеобщего развития.

Для развития «шанхайско-
го духа» необходимо высоко 
держать знамя сплоченности 
и взаимного доверия. Исходя 

из основных целей поддержания 

дружбы, передающейся из поко-

ления в поколение, мы должны 

относиться друг к другу без по-

дозрений и без враждебности, 

без намерений вмешательства 

во внутренние дела других стран, 

а стараться создать глобальную 

гармонию, где царят мир и все-

общее процветание, только так 

можно укрепить политический 

фундамент ШОС. Для развития 
«шанхайского духа» сторонам 
необходимо придерживаться 
принципа проведения равно-
правных консультаций. Все 

страны независимо от их госу-

дарственной мощи и статуса 

обязаны относиться друг к другу 

с позиций равноправия, разрешая 

проблемы посредством консуль-

таций и диалогов, ни при каких 

обстоятельствах нельзя, пользу-

ясь своей силой, попирать сла-

бые и небольшие страны. Для 
развития «шанхайского духа» 
стороны обязаны настаивать 
на позиции открытости и то-
лерантности. Руководствуясь 

стремлением к достижению обще-

го прогресса, страны Организа-

ции должны признать и уважать 

цивилизационное многообразие, 

стимулировать общий прогресс 

человеческой цивилизации пу-

тем взаимного обмена, взаимного 

изучения и взаимного использо-

вания позитивного опыта. Для 
развития «шанхайского духа» 
стороны должны открыть «зе-
леный коридор» искреннего со-
трудничества. Стороны должны 

в полной мере выявлять потен-

циал сотрудничества, приложить 

активные усилия для углубления 

обменов и сотрудничества всех 

стран – членов ШОС в торгово-

экономической, гуманитарной 

областях, а также в сфере безо-

пасности и других сферах, чтобы 

концепция дружественного со-

трудничества глубоко проникла 

в сознание людей разных стран, 

чтобы это пошло на пользу наро-

дам всех стран – членов ШОС.

– Каковы ваши пожелания 
предстоящему саммиту ШОС 
в Циндао? Чего вы ожидаете от 
дальнейшего развития ШОС?
– Китай – один из основателей 

и стран – соучредительниц ШОС. 

Саммит в Циндао – первый после 

расширения членства ШОС. В то 

же время саммит – это значимое 

внешнеполитическое мероприя-

тие, которое проводится в Китае 

в новую эпоху и имеет важное 

историческое значение. Я уверен, 

что благодаря тщательной под-

готовке и всесторонней эффек-

тивной поддержке на саммите 

в Циндао, несомненно, будут до-

стигнуты самые плодотворные ре-

зультаты. Надеюсь, предстоящий 

саммит непременно внесет актив-

ный вклад в углубление делового 

сотрудничества в рамках ШОС, а 

также будет способствовать раз-

витию и процветанию региона.

Во-первых, это касается кон-
центрации новых движущих 
сил развития. Присоединение 

Индии и Пакистана к ШОС не 

только укрепило потенциал 

Организации в плане площади 

и населения, но и повысило ее 

экономическую мощь и между-

народный статус. «Сильнейший 

состав» из восьми стран-членов, 

четырех стран-наблюдателей 

и шести стран – партнеров по 

диалогу непременно придаст за-

ряд бодрости будущему развитию 

ШОС.

Во-вторых, начало формиро-
вания новых подходов сотруд-
ничества. Циндао – опорный 

регион в реализации инициа-

тивы «Один пояс и один путь». 

Выбор Циндао в качестве места 

для проведения саммита сделан 

с учетом углубления стратеги-

ческого сопряжения инициа-

тивы «Один пояс и один путь» и 

стратегий национального раз-

вития всех стран – членов ШОС, 

продвижения многостороннего 

углубленного и многовекторного 

сотрудничества сторон в полити-

ке, торгово-экономической сфере, 

безопасности и других областях 

для достижения взаимной выгоды 

и пользы для населения регионов.

В-третьих, реализация и уси-
ление «шанхайского духа». 
«Шанхайский дух» – это основа 

и энергетический импульс раз-

вития ШОС. Один из принципов 

«шанхайского духа» – создание 

справедливого и рационального 

нового международного порядка. 

Дипломатия державы с китайской 

спецификой пред усматривает 

стремление к формированию 

международных отношений 

нового типа и достижения со-

общества единой судьбы, что 

взаимно дополняет содержание 

«шанхайского духа». На саммите 

в Циндао страны вновь обратят-

ся к идеям «шанхайского духа», 

чтобы стремиться к совместному 

созданию «сообщества единой 

судьбы ШОС». Т

8 
стран-членов,

4
cтраны-
наблюдательницы, 

6 
стран – партнеров 
по диалогу – вот что 
такое сегодня ШОС

е
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Адресную помощь малообеспеченным семьям правительство 
начнет оказывать со следующего года. Соответствующие сведения вносятся в единую базу данных, 

сообщил глава Минтруда Максим Топилин

Предстоящая рабочая неделя в России будет 
шестидневной – с понедельника, 4 июня, по субботу, 9 июня. Затем 

трехдневные выходные, связанные с празднованием Дня России

Глава Российского детского фонда Альберт Лиханов – о тех, кто будет определять завтрашний день страны 

Лайки и плей-листы норовят заменить книгу

•ДЕТИ•

Треть жителей России через 10–15 лет 

будут определять ее будущее. Речь 

о подрастающем поколении. В канун 

Международного дня защиты детей 

самое время заглянуть в будущее. 

С этого мы и начали разговор с писате-

лем, академиком, основателем и бес-

сменным председателем Российского 

детского фонда Альбертом Анатолье-

вичем Лихановым.

ВИТАЛИЙ САМОЙЛЕНКО

– В
ы спрашиваете, какое буду-

щее у наших детей и у нашей 

страны? Я не провидец, но 

сердцем и жизненным опы-

том чувствую: впереди мно-

го неведомых перемен. Начнем с того, что 

детей – нехватка. Статистика деторож-

дения не дает поводов для оптимизма. 

С каждым годом все больше бесплодных 

пар в Европе, да и наша страна не исклю-

чение. Неспособных к зачатию мужчин 

в России, по разным подсчетам, – 3–4 млн 

человек, 10% от всего трудоспособного 

мужского населения. Да, есть новые ре-

продуктивные технологии, но они не мо-

гут кардинально изменить тенденцию. 

Хотя сейчас рост рождаемости заметен, 

но он не перекрывает смертность.

А что происходит вообще на планете? 

Ежегодно в мире, не дожив и до одного 

месяца, умирают 2,6 млн младенцев. 

Причем 80% этих смертей, по подсчетам 

специалистов ЮНИСЕФ, можно было бы 

предотвратить, если бы матери имели 

доступ к качественной медицине, здо-

ровому питанию и чистой воде. Спи-

сок стран с самым высоким уровнем 

младенческой смертности возглавля-

ют Индия, Пакистан и Нигерия. А во 

главе наиболее благополучных в этом 

отношении стран – Япония, Исландия 

и Сингапур, у которых, к слову сказать, 

в основе здравоохранения заложена со-

ветская система. А вот Россия, увы, на 

47-м месте.

– Но ведь по всей стране, как мы знаем, 
строится много перинатальных цен-

Требуются испытатели матрасов. 
И не только

Летом больше шансов найти 

интересную и приятную сезонную 

работу. Детские аниматоры, пляжные 

официанты, фотографы на речных 

круизах, няни для животных, «тайные 

тусовщики» – подобных, без звериной 

серьезности, вакансий хватает всегда. 

А в этом году рынок труда приготовил 

для россиян еще несколько сюрпризов.

Начнем с того, что в 11 городах России, 
принимающих матчи чемпионата мира по 
футболу, все еще можно найти открытые 
вакансии гидов, переводчиков и разного 
рода помощников со знанием иностранных 
языков. Оплата, как правило, невеликая и 
почасовая, зато есть шанс приобщиться к 
действительно эпохальному событию.

На сайтах рекрутинговых агентств раз-
мещено много летних вакансий с собира-
тельным названием «фотограф на речных 
круизах». Где-то требуется просто фото-
графировать людей, где-то работодатель 
предполагает дополнительную занятость в 
«походной» фотостудии, а где-то еще и хочет 
проведения мастер-классов для всех жела-
ющих. От соискателя, как правило, требует-
ся наличие собственной фототехники, ком-
муникабельность и позитивный настрой.

Насчет коммуникабельности – отдель-
но. Есть категория вакансий, совмещаю-
щих веселье и приработок. Например, про-
фессиональный тусовщик, новинка рынка 
труда. Главное требование к соискателю – 
здоровая печень, остальное приложится. А 
основная обязанность – проверка работы 

питейных заведений. Не работа, а мечта! 
Правда, мало кто выдержит на ней все три 
летних месяца...

«Человек-тестер» на собственной шку-
ре проверяет все что угодно: от качества 
сна на ортопедических матрасах раз-
личной жесткости до моющих средств и 
о течественных сыров. Работа рисковая, 
но, как правило, непродолжительная. 

Если же вам нужен более стабильный 
летний заработок, тогда стоит присмо-
треться к вакансиям официантов, детских 
аниматоров и работников парков аттрак-
ционов. Рабочий день не нормирован, но 
заработок куда выше, чем у испытателя 
матрасов.

А еще есть возможность стать ближе 
к речному флоту. Нет, на борт судна без 
специальной подготовки не возьмут даже 
младшим матросом, а вот смотрителем 
пирса или дебаркадера – вполне! Обя-
занности нехитрые: помощь в швартовке 
судов (принять конец), вести журнал при-
бытия-убытия. 

А как вам такое объявление: «Требуется 
директор по счастью»? Обязанности размы-
ты: обеспечивать благополучие клиентов 
компании, поднятие им настроения, осо-
бенно перед важной сделкой. Кстати, после 
сообщения о такой вакансии на электрон-
ную почту отдела кадров крупной интернет-
компании за один только день поступило 
более 75 тысяч резюме. Ну тянутся люди к 
счастью – и ничего с этим не поделать!   Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ
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тров, предназначенных как раз для того, 
чтобы решать эти проблемы.
– Все верно. Их воздвигли охотно. Только 

те, кто их планировал, жили в несколько 

иное время, в котором не было ни санкций, 

ни доллара в галопе, ни дефицита государ-

ственного бюджета, ни войны. Не пона-

слышке знаю, что теперь у центров этих 

начались большие проблемы. Оборудова-

ние, расходные материалы, техподдержка, 

программное обеспечение – все инозем-

ное, требующее валюты. А где ее в иной 

дотационной области взять? Негде. Вот 

и мыкаются. Можно только удивляться 

тому, что расходные материалы для столь 

«нежных» учреждений забыли произво-

дить у себя дома...

Детское здоровье – отдельная тема. 

Есть у нас такая программа – «Детский 

туберкулез». Эта болезнь – лакмусовая 

бумажка, прекрасный индикатор уровня 

социальных проблем. Так вот, лучши-

ми годами в борьбе с этим заболеванием 

считаются 1970–1980-е. Найти ребенка 

с ТБЦ тогда было трудно. А всякого об-

наруженного вели до полного выздоров-

ления, если нужно, годами, не считая, 

сколько это стоит. Теперь ТБЦ снова на-

валивается, появилась разновидность 

этой инфекции, получившая название 

«монстр» за то, что не поддается анти-

биотикам. Пытаясь помочь некоторым 

противотуберкулезным санаториям на 

народные пожертвования, мы вынужде-

ны признать, что это непосильная задача. 

– А здоровье духовное, нравственное?
– Знаете, когда я вижу ребят из глубинки, 

которых приглашают в передачу к Юрию 

Вяземскому «Умники и умницы», или де-

тей в сочинском «Сириусе», то радуюсь 

и обретаю надежду. Но и понимаю: таких 

ребят – меньшинство. Государство верно 

делает, что продвигает талантливых де-

тей. «Сириусы», если кому-то нравится это 

внеземное наименование, должны стать 

всероссийской системой. Я сам подрост-

ком занимался в двух спортивных секци-

ях – лыжной и легкоатлетической, ходил 

на станцию юных техников, был записан 

в пять библиотек. Мне просто времени не 

хватало на всевозможную дурь...

А безделье рождает непутевость, неже-

лание двигаться, развиваться. ЮНИСЕФ 

и Детский фонд ООН нас предупреждают 

в специальном докладе: «Цифровые тех-

нологии уже изменили мир. Все больше 

детей по всему миру выходят в онлайн, все 

больше изменяя свое детство. Треть всех 

интернет-пользователей по всему миру – 

подростки до 18 лет. Смартфоны создают 

уже «спальную» субкультуру, в которой до-

ступ в интернет для детей становится все 

более персонализированным, закрытым, 

свободным от родительского контроля». 

Похоже, не только родителям, но 

и обществу надо приготовиться к тому, 

что умами граждан будет управлять 

напрямую кто-то и откуда-то, через ин-

тернет. Как просто! И при этом мы как 

самостоятельная цивилизация являем 

поразительную беспечность: уровень 

школьного образования, чтения, нрав-

ственного воспитания семимильными 

шагами стремится к фатальному при-

митиву, превращению детей в поющее 

и пляшущее стадо. Лайки и плей-листы 

норовят заменить книгу. Социальные 

сети и мессенджеры любую заразу рас-

пространяют в секунды, а иммунитета 

нет. Вот и идут по стране эпидемии: то 

массовые подростковые суициды, то нар-

кота, то похабщина. Но еще страшнее 

смена смыслов, жизненных ориентиров. 

Заработать бабки – это цель? Купить кру-

тую тачку? Набрать тыщу лайков?

– Какой же выход?
– Выход долог, к сожалению, никто не мо-

жет назначить срок противления и возрож-

дения. Цивилизация деградирует в целом, 

и, чтобы выжить, не влиться в мутный 

поток, требуется обособленность, избра-

ние собственного русла, сосредоточие на 

внутренних проблемах, а не попытки из-

менить мир под себя. Как это сделал, к при-

меру, Китай. Им не нужен окружающий 

мир. Китай самодостаточен. И потому ве-

лик. Хватит ли сил, разума и средств у нас, 

у России? Этого я не знаю. И никогда не 

узнаю. Остается только верить, что когда-

нибудь это все же произойдет. Т

11 тысяч детей 
из 26 регионов страны, СНГ и зарубежных 
стран привозит Российский детский фонд зав-
тра в Москву, чтобы в Международный день 
защиты детей предоставить им возможность 
познакомиться с новыми друзьями, побывать 
в Кремле и на Красной площади, увидеть спек-
такли в Большом и в других столичных театрах, 
посетить храмы и музеи

А так смотрит на проблему 

художник Александр Архутик.

«Пишите жалобы, обращайтесь 
в Минздрав…»
Новые барьеры воздвигают чиновники от медицины для 

пытающихся попасть к врачу пациентов, страдающих от 

онкозаболеваний. Это резко контрастирует с задачей, 

поставленной президентом. Три месяца назад в По-

слании Федеральному Собранию Владимир Путин под-

черкнул: «Предлагаю реализовать специальную обще-

национальную программу по борьбе с онкологическими 

заболеваниями, активно привлечь к решению этой 

задачи науку, отечественную фарминдустрию, провести 

модернизацию онкоцентров, выстроить современную 

комплексную систему, от ранней диагностики до свое-

временного эффективного лечения, которая позволит 

защитить человека». И министр здравоохранения Веро-

ника Скворцова – о том же: «Абсолютным приоритетом 

текущего года являются онкология, онкологические за-

болевания».

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А между тем сложности для онкологических больных нарас-

тают как снежный ком. Я знаю это не понаслышке. Близкий 

мне человек несколько лет назад перенес тяжелую опера-

цию, а затем мучительный курс химиотерапии. Московские 

врачи тогда сделали все возможное и сумели спасти жизнь, 

за что я им по гроб жизни благодарен. После этого боль-

ная наблюдалась в онкологическом отделении районной 

поликлиники – по месту жительства, недалеко от центра 

Москвы. Здесь были замечательные, заботливые и знающие 

онкологи. К ним можно было записаться в любое время. 

Поликлиника находилась в шаговой доступности…

Но – оптимизация! Онкологическое отделение в поли-

клинике закрыли. Врачи ушли – кто в платную клинику, 

кто в хоспис. А больных перевели в Онкологический кли-

нический диспансер №1, до которого добираться из центра 

Москвы людям с таким заболеванием очень тяжело. Но самое 

главное– врачи в онкоцентре не знали вновь прикрепленных 

больных, к тому же они постоянно меняются. Медики пере-

гружены, первичный прием, свидетелем которого был я, 

длился пять минут. «Приходите через год», – сказал врач.

Откровенно скажу: не хотелось еще раз ехать на «Бау-

манскую». Но выбора нет – с онкологией шутки плохи. Пару 

дней назад позвонил в диспансер, чтобы узнать, кто сегодня 

у нас лечащий врач, записаться на прием. Но оказалось, 

сделать это невозможно. По новым правилам надо снова 

пойти к терапевту в районную поликлинику, взять еще 

одно направление в онкоцентр, потом узнавать, к какому 

врачу направят, а уж затем попытаться произвести запись 

на прием.

«Зачем дополнительные сложности? – задаю естествен-

ный вопрос. – Больная уже была на приеме у врача в вашем 

онкодиспансере, есть карточка, история болезни. А везти 

больного человека с дачи в районную поликлинику в Мос-

кву – тяжелое дело. Раньше-то можно было все-таки запи-

саться у вас к онкологу, хотя бы и через пару недель (в по-

ликлинике записаться можно было даже на завтра)…»

«Таковы новые правила, – устало отвечала сотрудница 

онкодиспансера. – Если в течение трех месяцев не были 

у нас, нужно новое направление. Можете писать жалобу, 

обращайтесь в Минздрав…»

Кстати, жалоб на Онкодиспансер №1 немало. На сайте 

https://prodoctorov.ru/moskva/lpu/21584-onkologicheskiy-

dispanser-1/otzivi/ я насчитал их 25. Цитирую: «Что точно 

прослеживается в системе ведения больных в этом дис-

пансере, так это намеренно долгое ожидание посещения 

врачей и назначение каких-либо процедур и анализов. 

Будто надеются, что больной не доживет до назначенного 

приема. Ни разу за прошедшие 10 месяцев наш больной не 

попал к одному и тому же врачу, каждый раз направляет 

один, результаты обследований и анализов смотрит другой, 

а анализирует третий доктор… Обратились на начальной 

стадии с язвой под языком – теперь уже даже операция не-

возможна, и это за 10 месяцев лечения».

Неслучайно, думается, смертность от злокачественных 

новообразований в апреле выросла в стране, по данным Рос-

стата, на 5,8%. А за январь – апрель 2018-го от рака умерли 

96 534 человека – на 3248 смертей больше, чем годом ранее. 

Так что победные рапорты далеки от действительности. Т
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БЮЛЛЕТЕНЬ №1
для голосования на  годовом общем собрании акционеров  Публичного акционерного общества  «Компания Гермес»»

Место нахождения Общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Форма проведения годового общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие акционеров для 

обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Дата проведения годового общего собрания: 29 июня 2018  года.
Место проведения годового общего собрания: г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Время начала регистрации участвующих лиц: 10 час. 00 мин.
Время проведения годового общего собрания: 10 час. 30 мин.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 192012, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 

д. 123.

Регистрационный номер Количество голосов

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества по итогам 2017 года. 

Решение:
1. Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Общества по итогам 2017 года.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. Распределение прибыли, (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества  по результатам 
2017 отчетного года.

Решение:
2. Утвердить распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2017 отчетного года, дивиденды по итогам 

2017 года не выплачивать.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Избрание членов Совета директоров. 

Решение:
3. Избрать Совет директоров Общества  в количестве 9 человек в следующем составе: 

КУМУЛЯТИВНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ! 

× 9 =

количество акций количество голосов

Фамилия, имя, отчество «ЗА»
«ПРОТИВ» ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 
ПО ВСЕМ КАНДИДАТАМ

1. Артамонова 
Валентина Павловна

2. Волков 
Михаил Александрович

3. Данилов 
Геннадий Андреевич

4. Кузьмин 
Юрий Анатольевич

5. Курнаков 
Владимир Борисович

6. Первушин 
Владимир Петрович

7. Плавник 
Павел Гарьевич 

8. Хромов 
Олег Вадимович 

9. Шабалина 
Альбина Петровна 

Количество 
голосов для контроля: 

по указанию 
приобретателя

по указанию владельца 
депозитарных ценных бумаг по доверенности часть акций передана

4. Избрание членов Ревизионной комиссии. 

Решение:
 4. Избрать Ревизионную комиссию Общества в количестве 3 человек в следующем составе:

Фамилия, имя, 
отчество 

Варианты голосования 
(оставьте выбранный 

Вами вариант, остальные 
зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций 
после даты составления  списка лиц, имеющих право на 

участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки 
голосующего

1. Бреусов 
Андрей Николаевич 

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. Пиманова 
Людмила Васильевна 

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Рассказова 
Татьяна Андреевна 

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

5. Утверждение аудитора. 

Решение:
5. Утвердить аудитором Общества общество с ограниченной ответственностью «ДИП-Аудит», г. Санкт-Петербург.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Ф.И.О. (наименование) акционера:

Подпись акционера (представителя):

БЮЛЛЕТЕНЬ №2
для голосования на  годовом общем собрании акционеров  Публичного акционерного общества  «Компания Гермес»»

Место нахождения Общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Форма проведения годового общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие акционеров для 

обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Дата проведения годового общего собрания: 29 июня 2018  года.
Место проведения годового общего собрания: г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Время начала регистрации участвующих лиц: 10 час. 00 мин.
Время проведения годового общего собрания: 10 час. 30 мин.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 192012, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 

д. 123.

Регистрационный номер Количество голосов

6. Утверждение Устава ПАО «Компания Гермес» в новой редакции.  

Решение:
6. Утвердить Устав ПАО «Компания Гермес» в новой редакции.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего
ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

7. Об одобрении крупной сделки. 

Решение:
7. Предоставить согласие на совершение крупной сделки (нескольких взаимосвязанных сделок) единоличным 

исполнительным органом Общества - Директором Плавником Павлом Гарьевичем в соответствии с положениями ст. 77 
Федерального закона 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах», на следующих условиях:

Стороны: Публичное акционерное общество «Компания Гермес» - Продавец, Общество с ограниченной ответственностью 
«Дилинг», Общество с  ограниченной ответственностью «Акцент» - Покупатели.

Предмет: акции обыкновенные именные бездокументарные Публичного акционерного общества «ЗВЕЗДА» (ИНН 
7811038760) в количестве 196 060 054 (сто девяносто шесть миллионов шестьдесят тысяч пятьдесят четыре) штуки, 
номинальной стоимостью 0,1 (ноль целых одна десятая) рубля, государственный регистрационный номер выпуска: 
1-01-00169-D;

Цена сделки (сделок): общая цена сделки (сделок) 305 853 684,24 (триста пять миллионов восемьсот пятьдесят три 
тысячи шестьсот восемьдесят четыре) рубля 24 копейки; 

Выгодоприобретатель: общество действует к собственной выгоде.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Ф.И.О. (наименование) акционера:

Подпись акционера (представителя):

ВНИМАНИЕ: Бюллетень должен быть подписан акционером (представителем акционера).

ПРАВИЛА ЗАПОЛНЕНИЯ БЮЛЛЕТЕНЯ
По вопросам повестки дня  № 1, 2, 4, 5  голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме 

случаев голосования в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании.

Если в бюллетене оставлены более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант 
голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей 
акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного 
варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о 
том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций 
передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то 
такие голоса суммируются.

При кумулятивном голосовании (вопрос повестки дня № 3) число голосов, принадлежащих каждому акционеру, 
умножается на число лиц, которые должны быть избраны в Совет директоров Общества, и акционер вправе отдать 
полученные таким образом голоса полностью за одного кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами.

Напротив имени кандидата, в графе «количество голосов», проставьте то количество голосов, которое Вы хотите 
отдать за каждую кандидатуру.

ИНФОРМАЦИЯ
Публичного акционерного общества «Компания Гермес»

Местонахождение общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.

Уважаемые акционеры, Совет директоров ПАО «Компания Гермес» 23 мая 2018 г. принял решение созвать годовое общее 
собрание акционеров ПАО «Компания Гермес»  29 июня 2018 г.  
Форма проведения годового общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие акционеров для обсуж-
дения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Место проведения годового общего собрания акционеров: г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123. 
Время проведения годового общего собрания акционеров: 10 час. 30 мин.   
Время начала регистрации участвующих лиц: 10 час. 00 мин.
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в годовом общем собрании акционеров 
– 04 июня 2018 г.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем вопросам повестки дня общего собрания акци-
онеров: акции обыкновенные именные бездокументарные, государственный регистрационный номер выпуска ценных 
бумаг: 1-01-00403-А, дата государственной регистрации выпуска – 13.02.2004.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 192012, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123.

Повестка дня  годового общего собрания акционеров
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества по итогам 2017 года. 
2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества  по результатам 2017 от-
четного года.
3. Избрание членов Совета директоров.
4. Избрание членов Ревизионной комиссии.

5. Утверждение аудитора.
6. Утверждение Устава ПАО «Компания Гермес» в новой редакции.
7. Об одобрении крупной сделки.

Со всей информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим право на участие в годо-
вом общем собрании акционеров, в соответствии с требованиями ст. 52 ФЗ «Об акционерных обществах» можно 
ознакомиться в течение 20 дней до проведения общего собрания акционеров по адресу ПАО «Компания Гермес»: 
г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123, кабинет 302, тел./факс: (812) 458-50-43, по рабочим дням с 09.00 час. до 
18.00 час., а также в филиалах реестродержателя Общества - АО «Новый регистратор». Информация о территориальных 
подразделениях регистратора содержится на сайте АО «Новый регистратор»: http://www.newreg.ru.
В случае если по каким-либо причинам Вы не сможете принять участие в годовом общем собрании акционеров лично или 
через своего представителя, просим Вас заполнить бюллетени и направить их по адресу: 192012,  г. Санкт-Петербург, ул. 
Бабушкина, д. 123. Бланки бюллетеней для голосования Вы можете получить по адресу местонахождения Общества, в 
любом территориальном подразделении регистратора, либо воспользоваться бланками, опубликованными в газете Труд, 
№  выпуска 35-36-т/18 от 31 мая 2018 г.  
Голоса, представленные бюллетенями, полученными Обществом не позднее двух дней до даты проведения годового 
общего собрания акционеров, будут учтены при определении кворума и подведении итогов голосования в соответствии 
с п. 1 ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» от 26.12.1995 № 208-ФЗ. 

Совет директоров ПАО «Компания Гермес»

ВНИМАНИЕ: Бюллетень должен быть подписан акционером (представителем акционера).

ПРАВИЛА ЗАПОЛНЕНИЯ БЮЛЛЕТЕНЯ
По вопросам повестки дня  № 6, 7  гголосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев 

голосования в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании.

Если в бюллетене оставлены более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант 
голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей 
акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного 
варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о 
том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций 
передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то 
такие голоса суммируются.
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Актер и музыкант Джонни Депп
во время гастролей в Москве смог посетить Мавзолей Ленина и Музей Маяковского. 

На концерте в «Олимпийском» поклонницы забросали кумира лифчиками. Но ему не привыкать к трудностям...

Уже и Репин им не угодил...
Откуда берутся вандалы? Да с дивана у телевизора

это было воспринято как национальное бед-

ствие. Мы, нынешние, уже не те: на наших 

глазах искусство год за годом подвергается 

нападкам, бредовые идеи сопровождаются 

дремучей агрессией, и мы сникаем, сника-

ем... И еще: даже Хрущев, в Манеже-1962 ко-

стеривший «голую Вальку» («Обнаженную» 

Фалька), не атаковал классику.

А теперь вокруг бродят стада желающих 

подправить историю и восстановить «пору-

ганную справедливость». Вот и Подпорин 

заявил на суде, что повредил картину Репи-

на, поскольку в ее сюжете «ложь», а Иоанн 

Грозный якобы «причислен к лику святых». 

Откуда такие убеждения? Не отголоски ли 

той полемики, что сопровождала появление 

памятника Ивану Грозному в Орле и умоза-

ключения тамошнего губернатора о том, что 

царь Иван не убивал своего сына – тот умер, 

простудившись по дороге из Москвы в Пе-

тербург (города на Неве, как известно, в те 

времена и в планах не было)... Эта смесь ди-

кого невежества и агрессии, направленной 

на мыслящих и чувствующих не так убого, 

как ты, и являет таких вот «ценителей», иду-

щих в Третьяковку транзитом через буфет.

А пока подведем предварительные 

итоги. Стоимость первого этапа реставра-

ции репинского шедевра составит 10 млн 

руб лей, и на юбилейную выставку автора 

в 2019 году картина не попадет. Но этим 

ущерб не ограничится: удар нанесен все-

му музейному сообществу России. Теперь 

наши и без того небогатые учреждения 

культуры, вместо того чтобы осваивать со-

временные, новаторские методы общения 

с публикой, вынуждены усиливать меры 

безопасности и гадать, кто следующий.

Зато все увереннее чувствуют себя те, кто 

хочет перекроить наш культурный ланд-

шафт, навязать свое понимание истории, 

эстетики, нормы. По мнению мракобесов, 

культура должна стоять по стойке смирно, 

не проявлять вольнодумства и служить 

лишь иллюстрацией утвержденных свыше 

догм. И эта история в Третьяковке нисколь-

ко не ущемит их позиций в обществе.

У нас ведь как – можно испортить му-

зейный экспонат и получить за это штраф 

в 1 тысячу рублей и несколько суток ареста, 

как это было с Дмитрием Энтео, громив-

шим выставку Вадима Сидура в Манеже. 

Тогда хулиганы говорили, что возмущены 

трактовкой евангельских сюжетов у по-

койного скульптора. И судьи учли это как 

смягчающий фактор... И когда в Сахаров-

ском центре была разгромлена выставка 

«Осторожно, религия!», осуждены ока-

зались не погромщики, а организаторы 

экспозиции современного искусства.

Баллончики с краской, пузырьки с зелен-

кой или заботливо припасенной мочой ста-

ли оружием – можно облить фотографии 

на неугодной выставке, а можно и участни-

ков конкурса школьных сочинений. А еще 

питательной средой для произрастания 

Подпориных. Т

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Как защитить искусство от вандалов? 

Спасут ли шедевры бронированное 

стекло и отряды Росгвардии? Упрятать 

ли музеям подальше экспонаты, спо-

собные вызвать чье-то негодование, 

а то и тупую, яростную агрессию, или 

продолжать их показ? Сегодня эти во-

просы, давно назревшие, звучат осо-

бенно остро в связи с покушением на 

полотно Ильи Репина «Иван Грозный 

и сын его Иван 16 ноября 1581 года» 

в Третьяковской галерее.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

И
так, вандал Игорь Подпорин получил 

свои три минуты мутной славы. А ве-

ликое репинское творение получило 

очень серьезные увечья: прорывы хол-

ста, осыпь красочного слоя до грунта. 

Злодеяние остановила смотрительница, 

буквально повиснув на преступнике. Сейчас 

все больше спорят о сроках наказания для 

варвара, о времени и суммах, необходимых 

для реставрации для картины. Но за всеми 

разговорами, на мой взгляд, упускается не-

что важное, а может, и самое главное.

Наивно полагать, будто лишь гастро-

лер-психопат повинен в беде. Подумаем 

вот о чем. В 1913 году выставленное в гале-

рее полотно изрезал ножом безумный ико-

нописец Абрам Балашов. Тогда сей факт 

вызвал в культурном российском обществе 

потрясение, ужас, а хранитель галереи 

покончил с собой. Картину восстановили, 

и с той поры она покидала Лаврушинский 

переулок лишь однажды, когда отправи-

лась в эвакуацию в годы войны.

Но вот на что я бы обратила ваше внима-

ние: такого ужаса, как 105 лет назад, нынеш-

нее бесчинство в Третьяковке не вызвало. 

Почему? Мы так стремительно привыкаем 

к крови, экранной и реальной, к убийствам – 

за окном и в телевизоре, к войнам – вяло-

текущим и нависающим над нами черной, 

ядовитой тенью, что вся эта гремучая смесь 

становится привычным фоном жизни. И раз-

ве нас можно испугать травмой холста, даже 

культового? Вряд ли мы вновь ощутили то 

потрясение, какое вызвало в 1985 году на-

падение на «Данаю» в Эрмитаже. Когда кар-

тину Рембрандта облили серной кислотой, 

Целое море кино
•НАКАНУНЕ•

Музыкальным фильмом «Ле-

то» о молодом Викторе Цое 

в постановке опального ре-

жиссера Кирилла Серебрен-

никова откроется фестиваль 

«Кинотавр» – самое статусное 

событие отечественного ки-

нематографа. Это произойдет 

2 июня. Место традиционного 

сбора российских мастеров 

экрана остается неизменным 

уже 29 лет подряд: Зимний 

театр города-курорта Сочи, 

несказанно похорошевшего 

за последние годы.

ЛЕОНИД ВАСИЛЬЕВ

Президент фестиваля, извест-

ный кинопродюсер Александр 

Роднянский пригласил на откры-

тие «Кинотавра» всю съемочную 

группу фильма «Лето», но, по его 

словам, решение о том, сможет 

ли на премьере присутствовать 

режиссер, который находится 

нынче под домашним арестом, 

остается за руководством стра-

ны. Во всяком случае, на недав-

нем показе фильма в Каннах, где 

«Лето» участвовало в конкурсе 

и удостоилось награды за луч-

ший саундтрек, Серебренников 

присутствовать не смог. Не пус-

тили…

Фильм «Лето» будет показан 

в Сочи вне конкурса. Как и доку-

ментальная картина «Дело Соб-

чака» Веры Кричевской, которая 

закроет фестиваль. Как и фильм 

«Не чужие», который не успела за-

кончить актриса и режиссер Вера 

Глаголева, ушедшая в прошлом 

году из жизни. Эта психологиче-

ская драма, которую завершила 

и довела до экрана творческая 

группа под руководством про-

дюсера Натальи Ивановой, будет 

показана на фестивале в качестве 

специального события.

А вообще-то кино, всякого 

и разного, на фестивале будет 

много. В этом году участников и 

гостей «Кинотавра» ожидают аж 

целых три конкурсные програм-

мы. Во-первых – и в-главных – это 

основной конкурс, на который 

было подано более сотни заявок 

из разных регионов России. 

Не только из традиционных кине-

матографических центров – Мос-

квы, Санкт-Петербурга, Екате-

ринбурга, но и из Краснодарского 

края и Алтая: благодаря цифро-

вым технологиям кино теперь 

снимают всюду.

В итоге строжайшего отбора 

в конкурсе осталось 12 фильмов 

в постановке известных режис-

серов, которые в разные годы 

участвовали и получали призы 

на «Кинотавре». Среди них Алек-

сей Федорченко (он представит 

фильм «Война Анны»), Дмитрий 

Месхиев («Два билета домой»), 

Авдотья Смирнова («История 

одного назначения»), Григорий 

Константинопольский («Русский 

Бес»), Наталия Мещанинова 

(«Сердце мира»), Михаил Сегал 

(«Слоны могут играть в футбол»), 

Александр Гордон («Дядя Саша»), 

Иван Твердовский («Подбросы»). 

Оценивать эти и другие филь-

мы основной программы будет 

представительное жюри во гла-

ве с режиссером Алексеем Попо-

гребским.

Конкурс дебютов теперь вы-

делен в отдельную программу. 

Он состоит из восьми полномет-

ражных картин. Судить дебю-

тантов будет жюри во главе с 

кинокритиком и киноведом, 

почетным президентом ФИ-

ПРЕССИ Андреем Плаховым. 

А конкурс короткометражных 

дебютов, в который вошли 29 

лент продолжительностью не 

более 25 минут каждая, будет 

оценивать судейский ареопаг 

во главе с продюсером Юлией 

Мишкинене.

Стоит отметить, что в кон-

курсах дебютов и короткого 

метра много картин, снятых 

актерами. Проверить свои силы 

в режиссуре решили Петр Фе-

доров (известный по фильмам 

«Ледокол», «Дуэлянт», «А зори 

здесь тихие»), Мария Шалаева 

(«Русалка», «Я буду рядом»), Ксе-

ния Раппопорт («Юрьев день», 

«Дама Пик»), Семен Трескунов 

(«Хороший мальчик», трилогия 

«Частное пионерское»), Ольга 

Зуева («Тренер»), Александр 

Горчилин («Да и да», «Ученик»). 

Прослеживается тенденция, 

однако…

Помимо конкурсных показов, 

доступных только для «своих», 

то есть для участников и гостей 

фестиваля, для жителей и гос тей 

города-курорта будут организо-

ваны ежевечерние сеансы под от-

крытым небом. В рамках цикла 

«Кино на площади» состоятся бес-

платные показы таких зритель-

ских хитов последнего времени, 

как «Движение вверх» Антона 

Мегердичева, «Аритмия» Бориса 

Хлебникова, «Матильда» Алексея 

Учителя, «Лед» Олега Трофима, 

«Легенда о Коловрате» Джаника 

Файзиева, «Последний богатырь» 

Дмитрия Дьяченко. А Госфиль-

мофонд России в рамках «Кино-

тавра» устроит юбилейный показ 

комедии «Три плюс два», которую 

зрители с удовольствием смотрят 

уже 55 лет.

По традиции на фестивале вру-

чат приз за вклад в кинематограф. 

Известно, что в этом году он при-

сужден актрисе Ирине Скобцевой 

с чеканной формулировкой «За 

трепетность таланта и чарую-

щую женственность». Т

В итоге 
строжайшего 
отбора в конкурсе 
осталось 
12 фильмов 
в постановке 
известных 
режиссеров, 
которые в разные 
годы участвовали 
и получали призы 
на «Кинотавре»

В 2019 году
на юбилейную выставку Репина «Иван Грозный» 
уже точно не попадает – реставраторы не должны 
спешить...
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Чудесная новость: Венгрия пода-
рила Московской консерватории 
«инструмент будущего». Это не про-
сто одним роялем больше. Инстру-
мент, подаренный на этой неделе 
венгерским правительством, рево-
люционен по материалам, дизайну 
и не обычен по звуку. Возможно, 
тягаться с традиционным «Стейн-
веем» ему пока что трудновато. 
Но «Стейнвею» – больше полутора 
веков, а оригинальной венгерской 
разработке всего несколько лет. 

«Три, четыре», – по-простому со-
считал ректор Александр Соколов, и 
они с послом Венгрии Яношем Бал-
лой сорвали покрывало, открыв пуб-
лике фойе Малого зала инструмент 
футуристического вида. В первую 
секунду – рояль как рояль, но уже во 
вторую замечаешь, как необычно 
скошены и закруглены боковины кор-
пуса, а ножек вовсе нет, их заменяет 
единая каплевидная гондола, в кото-
рую «разрослась» рамка для педалей. 
Весь инструмент обтекаем, словно 
рвется птицей навстречу пианисту. 

Ректор принимает от посла пас-
порт рояля, и на банкетку (она вы-
держана в том же «дизайне будуще-
го») садится один из изобретателей 
инструмента, венгерский пианист 
Гергей Боганьи. Кстати, именем 
Boganyi названа и сама фирма. 
В исполнении виртуоза звучит, есте-
ственно, Ференц Лист – парафраз 
на темы оперы Моцарта «Дон Жуан». 
Боганьи сменяет декан фортепиан-
ного факультета консерватории 
Андрей Писарев с ноктюрнами 
Шопена. А потом рояль смогли опро-
бовать все желающие, в том числе 
автор этой заметки. Делюсь. Очень 
приятное ощущение от упругой, чут-
кой клавиатуры. Ровный по тембру, 
от басов до дискантов, звук, чуть су-
ховатый, как шампанское брют... 

Идея «рояля XXI века», рассказал 
мне один из разработчиков, техни-
ческий дизайнер Петер Ювегеш, 
пришла Гергею в 2006 году. Пять лет 
ушло на поиски формы, затем на-
чали разрабатывать резонансную 
деку. Дека, как и корпус, не из при-
вычного дерева, а из углепластика: 
если заглянуть внутрь, ее поверх-
ность в легкой ряби рельефного 

узора, усиливающего акустический 
эффект, отблескивает подобно воде 
под ветерком. Крашенная в красное 
(эффектно на черном полированном 
фоне!) металлическая рама – ске-
лет любого рояля – более ажурна, 
чем это привычно, и не мешает 
деке излучать звук. Есть изменения 
и в других частях – вирбельбанке 
(блоке крепления колков), аграфах 
(винтах с дырками, фиксирующих 
идущие сквозь них струны)... 

Презентация инструмента про-
шла в Будапеште в начале 2015 го-
да. Пока, если не считать опытных 
экземпляров, изготовлено всего 
10 концертных роялей длиной 
292 сантиметра и шесть укорочен-
ных – 262. Некоторые подарены – 

например, Академии имени Сибелиу-
са в Хельсинки, где учился Боганьи, 
или вот теперь Московской консер-
ватории «как одному из важнейших 
мировых музыкальных центров», по 
словам посла Яноша Баллы. Другие 
проданы – их охотно берут туристи-
ческие организации, хозяева яхт: 
применяемые композитные матери-
алы почти не чувствительны к атмос-
ферным условиям, легко переносят 
колебания температуры и влажно-
сти, что облегчает их использование 
на открытом воздухе. Ради такого 
можно смириться и с некоторыми 
«юношескими» особенностями голо-
са Boganyi, который, пожелаем ему 
этого, еще наберет свою силу, ведь 
по возрасту он еще подросток. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Рояль, похожий на птицу

ВЕЩЬ!

8 (800) 700-03-49
www.vbrr.ru

КРУГЛОСУТОЧНО,
ЗВОНОК ПО РФ БЕСПЛАТНЫЙ

ВБРР снижает ставки 
по ипотечным кредитам

Старт для
новой жизни!

Всероссийский банк развития регионов улучшил условия ипотечного кредитования 
для частных клиентов: снижены ставки по кредитам на приобретение 

готового и строящегося жилья, а также по рефинансированию ипотечных кредитов. 
Теперь предложения по ипотечному кредитованию начинаются от 9,1 процентов годовых 

при наличии страхования. Изменения коснулись таких продуктов как «Ипотека. Готовое жилье», 
«Ипотека. Новостройка»,  «Ипотека с материнским капиталом» и «Рефинансирование ипотеки».

Программами ипотечного кредитования ВБРР могут воспользоваться сотрудники 
предприятий-партнеров банка, держатели зарплатных карт ВБРР, работники государственных 

и муниципальных бюджетных учреждений. Размер кредита определяется индивидуально 
на основании подтвержденного ежемесячного дохода заемщика/ заемщиков. 

Подать заявку на получение кредита вы можете, обратившись в любой офис ВБРР, 
либо к персональному менеджеру.

Подробно ознакомиться с условиями ипотечных продуктов можно на сайте банка 
или по телефону контакт-центра.  

Банк «ВБРР» (АО) 
Генеральная лицензия Банка России №3287
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М
не выпала такая судьба – это 

больше чем удача, это огром-

ный дар – сохранять бесцен-

ное. Это первая и последняя 

буква в моих обязанностях. 

Я отвечаю за то, чтобы рукописям 

Пушкина ничто не угрожало, чтобы 

были соблюдены все условия – и хра-

нения, и использования, и распро-

странения. В мою задачу входит, как 

писал Пушкин о няне в Михайлов-

ском, «кропотливый ее дозор», ко-

торому вверяется его имение. Моя 

главная роль сводится к тому, чтобы 

этот дозор был постоянным, кропот-

ливым, внимательным. Тут нужны 

острый глаз и бережные руки.

Пушкин принадлежит всем. Но 

в эту конкретную минуту он в твоих 

руках. Удивление перед тем, что это 

досталось мне, не проходит с годами, 

и не дай бог, если оно исчезнет. Я пом-

ню о каждом моем предшественнике 

на этом месте, дорожу тем, что сде-

лали они, и должна помнить, что из 

моих рук это будет кому-то передано. 

Сохранять благоговейное отноше-

ние – мой профессиональный долг.

– Вы работаете хранителем 
33 года, за это время поменялись 
не только способы хранения, но 
и условия безопасности стали 
совершенно иными, и многое 
другое.
– Здесь нужно начинать с 1905 года, 

когда появилась идея о создании 

Пушкинского Дома (ПД). Колы-

белью для него была академиче-

ская выставка 1889 года, открытая 

в здании Академии наук, подготов-

ленная двумя ее сотрудниками – 

вице-президентом АН академиком 

Леонидом Николаевичем Майковым 

и недавним выпускником Петер-

бургского университета Борисом 

Львовичем Модзалевским. Выставка 

радовала посетителей три недели. 

Документы и экспонаты были из 

частных собраний, государственных 

учреждений. Когда академическая 

выставка закрылась, вещи верну-

лись к законным владельцам, и уже 

тогда, на рубеже XIX–XX веков, было 

понятно, что наступают тревожные 

времена, что судьба документов, на-

ходящихся в частном собрании, не 

определена, им могут грозить ги-

бель, исчезновение.

Тогда родилась идея академиче-

ского учреждения, которое концен-

трировало бы в себе документы, ру-

кописи, мемориальные предметы, 

рассеянные по частным собраниям. 

Так возник проект Пушкинского 

Дома, и 15 декабря 1905 года на за-

седании АН под председательством 

великого князя Константина Кон-

стантиновича – это происходило 

Разговор с главным хранителем рукописного отдела Института русской литературы (Пушкинского Дома) РАН 
Татьяной Краснобородько

Храните рукопись, о други, для себя

в его кабинете в Мраморном двор-

це – было принято решение: все 

средства, которые уже были собра-

ны на памятник Пушкину в Петер-

бурге, перенаправить на создание 

дома, посвященного памяти поэта. 

Вскоре было принято постановле-

ние об этом доме: «Учреждается в 

благоговейную память о великом 

русском поэте А.С. Пушкине для 

хранения и собирания всего, что 

касается Пушкина как писателя и 

человека. Пушкинский Дом состав-

ляет государственное достояние и 

находится в ведении Император-

ской Академии наук». Положение 

августейше утверж дено в июле 1907 

года.

А в нача ле 1906 -го, еще до 

у тверждения Положения, была 

приобретена на выделенные пра-

вительством деньги личная би-

блиотека Пушкина, над которой 

по-настоящему нависала угроза 

исчезновения. Потому что внук 

Пушкина, в ведении которого она 

была, нуждался, заложил эту биб-

лиотеку, и срок векселя наступал 

в феврале 1906 года. Она могла уйти 

в частные руки. Сумма была огром-

ная – 18 тысяч рублей, ее выплатили 

двумя равными долями, и таким об-

разом библиотека была спасена. Со-

ратник и сподвижник Модзалевско-

го, основатель Пушкинского Дома 

Владимир Александрович Рыжков 

записал тогда в своем дневнике: 

«Заложен настоящий серьезный 

фундамент в основание ПД».

Так своевременна была та идея, 

которую мы бы сейчас назвали 

национальной, что судьба благо-

приятствовала ее авторам. Здесь, 

наверное, произошел тот случай 

в его пушкинском определении: 

«Провидение – не алгебра, ум че-

ловеческий не пророк, а угадчик. 

Мы можем предсказать общий ход 

вещей, но не можем предвидеть слу-

чая – мощного, мгновенного орудия 

провидения».

Этот случай положил основание 

Пушкинскому Дому, да еще какое! – 

личная библиотека Пушкина. Потом 

было создано учреждение, посвящен-

ное не только Пушкину, но и всей рус-

ской литературе, с музейными, книж-

ными и архивными собра ниями. 

Естественно, ядром и центром этих 

собраний было пушкинское – с биб-

лиотекой и постоянно прираставшим 

собранием рукописей.

– Вот почему Блок написал эти 
знаменитые стихи: «Имя Пушкин-
ского Дома в Академии наук! Звук 
понятный и знакомый, не пустой 
для сердца звук!»
– Да, это 5 марта 1921 года, послед-

ние стихи Блока. Тогда ПД был еще 

бездомным, и Академия наук дала 

ему помещение в своем главном 

здании на Университетской набе-

режной, 5. Иногда спрашивают, 

почему «С белой площади Сената 

тихо кланяюсь ему»? Как можно 

кланяться Пушкинскому Дому, 

который стоит на берегу Малой 

Невы, а не Большой? Вот как раз 

этот поклон Блока – от Медно-

го всадника – зданию Кваренги, 

главному зданию Академии. По-

тому что там с 1905-го по 1922-й 

находился Пушкинский Дом. А в 

1927 году Пушкинскому Дому 

передали здание Петербургской 

морской таможни, с тех пор исто-

рия его разворачивается в этих 

стенах. В здании таможни была 

сейфовая комната – помещение 

с полутораметровыми стенами, 

с коваными тяжелыми ставнями 

на засове, без подвалов, с полами, 

которые исключали подкоп, с кова-

ными дверями, открывавшимися 

единственным ключом к замку 

1832 года. Здесь и хранились 70 

с лишним лет рукописи Пушкина. 

Это называлось пушкинское хра-

нилище №1 – единственное место 

на земле, где хранится подлин-

ный Пушкин: 98% известных его 

рукописей находятся в ПД. И его 

библиотека – самое дорогое, самое 

ценное для писателя.

А к п у шк инс ком у юби лею 

1999 года во дворе, частично на фун-

даментах XVIII века, был построен 

флигель. Сюда переехал весь руко-

писный отдел, в том числе и пуш-

кинские рукописи. Мы с ними пере-

ехали последние, и для рукописного 

пушкинского фонда тоже выделено 

отдельное хранилище, его можно на-

звать сейфовым. Но здесь уже все ру-

кописные фонды, не только Пушкина, 

хранятся в одинаковых условиях: это 

автоматическое газовое пожароту-

шение, электронная система доступа 

и охра ны, поддержание микроклима-

та в тех парамет рах, которых требует 

хранение документов на бумажной 

основе. Это и ограниченный доступ 

в помещение хранилища.

– Рукописи Пушкина не покидают 
Пушкинский Дом?
– С 1948 года, когда пушкинский фонд 

воссоединился и рукописи из Москвы 

были перевезены сюда, мы не риску-

ем перемещениями в другие храни-

лища. Бывают очень редкие случаи, 

когда на несколько часов мы выно-

сим подлинники рукописей на очень 

важные события, они на короткое 

время покидают стены хранилища, 

попадают в вит рины, тогда их можно 

увидеть. В остальное время они за-

меняются муляжами ручной работы. 

Длительное пребывание подлинни-

ков в условиях экспозиции невозмож-

но. Для любой рукописи изменение 

условий хранения – из темного по-

мещения с постоянно регулируемым 

климатом, в специальной архивной 

обложке, – это, конечно, стресс. И он 

сокращает ее жизнь. А главная задача 

хранителей – продлить жизнь руко-

писи, оказавшейся на государствен-

ном хранении. Поэтому сам переезд 

в новое фондохранилище – огромная 

работа, которая заняла несколько лет. 

– Вы много лет следили за руко-
писью автографа «На холмах Гру-
зии», прежде чем вернуть его на 
родину. Как это было?
– Вероя т нос т ь появ лени я на 

а нтикварном рынке автографов 

Пушкина все меньше. В 1989 году 

нам были переданы на постоян-

ное хранение 11 писем Пушкина 

к невесте, приобретенные Мини-

стерством культуры СССР у вдовы 

С.М. Лифаря. Лифарь их выкупил 

после смерти С.П. Дягилева, и они 

были жемчужиной его коллекции 

вплоть до его смерти. В результате 

переговоров с наследницей удалось 

избежать передачи автографов на 

аукцион. Бесценные реликвии 

были прио бретены для России за 1 

млн долларов и при содействии Д.С. 

Лихачева, который возглавлял Со-

ветский фонд культуры, и переданы 

в Пушкинский Дом.

Вскоре нас ожидала еще одна 

сенсация. В ноябре 1989 года в Пуш-

кинский Дом приехал русский пари-

жанин Александр Яковлевич Полон-

ский, сын видного деятеля первой 

волны эмиграции. Он приехал с ка-

талогом парижского аукционного 

дома Arcole, в котором был воспро-

изведен неизвестный автограф «На 

холмах Грузии...» – и с вопросом, 

Пушкин ли это. Окончательное 

суждение о подлинности доку-

мента можно выносить, когда 

перед тобой оригинал. Это ак-

сиома. Но даже изображение в 

аукционном каталоге подска-

зывало, что это пушкинский 

подлинник. Аукцион состо-

ялся, это был самый доро-

гой лот. Командировать в 

Париж сотрудника Пуш-

кинского Дома в 1989 

году мы не могли, да и 

собственных средств 

у нас не было. Ме-

це н ат с кой под-

держки, впрочем, 

•ЭКСКЛЮЗИВ•

Она является хранителем ру-

кописей и личной библиотеки 

Александра Сергеевича Пушкина 

вот уже 33 года. Это своего рода 

«пост №1» русской литературы. 

Татьяна Ивановна – один из ве-

дущих специалистов в области 

рукописного наследия Пушкина 

и рукописей пушкинской эпо-

хи, ее экспертные заключения 

признаны на международном 

уровне. Она была одним из ини-

циаторов и научных руководите-

лей уникального восьмитомного 

факсимильного издания рабочих 

тетрадей Пушкина – ценнейшей 

части рукописного наследия по-

эта, болдинских тетрадей. Она 

выполнила огромный объем 

работ, связанных с безопасно-

стью и сохранностью пушкинских 

рукописей и библиотеки. На-

кануне очередного, 219-го, дня 

рождения поэта мы встретились 

с Татьяной Ивановной.
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2-е полугодие 2018 года

98%
всех известных 
рукописей поэта 
хранятся в пушкинском 
хранилище №1

тоже. Рукопись была продана, 

имя нового владельца сохраня-

лось в тайне. А через несколько 

лет в Пушкинский Дом приехал 

из Парижа Владимир Гофман, 

внук Модеста Людвиговича Гоф-

мана, который до 1922 года был 

сотрудником Пушкинского Дома 

и заведующим его рукописным 

отделом. Владимир Гофман со-

общил, что он и его брат Андрей 

приобрели этот автограф у кол-

лекционера, который стал его 

владельцем в 1989 году.

А принадлежал автограф по-

томкам Каролины Собаньской, 

дань у влечения которой отдали 

и Адам Мицкевич, и Пушкин. 

Именно ее рукой была сделана 

запись на листе с автографом – 

о принадлежности его Пушки-

ну. Образцы почерка Собаньской 

братья Гофманы нашли во фран-

цузских архивах. Есть докумен-

ты, написанные ее рукой и у нас, 

в пушкинском фонде: письмо Со-

баньской к Пушкину 1830 года 

и автограф стихотворения «Что 

в имени тебе моем?..» в ее аль-

боме, где собраны автографы 

многих знаменитостей. Весной 

2004 года братья Гофманы ре-

шили с автографом расстаться 

и предложить его на аукцион 

«Сотбис».

Нам очень повезло, потому что 

автограф до аукциона не дошел, 

была достигнута договоренность 

между владельцами и Внешторг-

банком, который и приобрел этот 

автограф для Пушкинского Дома.

Самое интересное в архивной 

работе – это экспертная работа, 

когда нужно проводить экспер-

тизу документов. На то, что кто-

то придет с рукописью Пушкина, 

рассчитывать уже не приходится. 

Хотя есть отдельные автографы 

в частных собраниях и у нас, и 

за рубежом. Но часто звонят: «У 

меня есть семейный архив, в нем 

рукопись Пушкина». Приглаша-

ем: пожалуйста, приходите. Как 

правило, в руках этих людей, 

убежденных, что у них автограф 

Пушкина – и в этом их нельзя 

упрекнуть, – находятся очень хо-

рошего качества факсимиле XIX–

XX веков. Этим ветхим листам 

тоже по 100–150 лет. И даже не 

любой филолог это с ходу опреде-

лит. И приходится разочаровывать 

владельцев.

– Пушкин – современник каж-
дого последующего поколения 
уже более 200 лет. На наших 
глазах падают вчерашние ку-
миры или, наоборот, восходят 
новые, а «веселое имя» Пушки-
на сияет, как и прежде.
– Для каждого поколения будут 

актуальны определенные про-

изведения Пушкина, каждое бу-

дет находить новые смыслы, для 

этого и должно быть сохранено 

его рукописное наследие. На-

помню хрестоматийные строки 

из элегии «Андре Шенье», кото-

рую Пушкин написал в Михай-

ловском летом 1825 года, когда 

шел второй год его ссылки, о 

19-летнем французском поэте. 

Центральной частью элегии 

является монолог Андре Шенье 

перед казнью по приговору яко-

бинского Конвента: «Я скоро весь 

умру. Но, тень мою любя, храни-

те рукопись, о други, для себя! 

...И, долго слушая, скажите: это 

он... А я... взойду невидимо и сяду 

между вами».

Пушкин, его жизнь – вот 

что в этих рукописных листах. 

И пока существует Академия 

наук, а в ней – Пушкинский Дом, 

а в нем – пушкинский фонд, а в 

рукописном отделе есть особое 

пушкинское хранилище, Пуш-

кин всегда будет рядом с нами – 

на расстоянии вытянутой руки. Т

Мы не риску-
ем перемеще-
ниями рукопи-
сей в другие 
хранилища. 
Бывает, когда 
на очень важ-
ные события 
они на корот-
кое время по-
кидают стены 
хранилища. 
В остальное 
время они 
заменяются 
муляжами 
ручной 
работы
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В канун мундиаля десятки тысяч футбольных 
фанатов заполнят улицы городов, 

принимающих ЧМ-2018. «Труд» расскажет, 
какие болельщики самые неистовые, какие 

русские блюда и напитки предпочитают и что 
вообще знают о России   

Понаедут тут!
Котик поплыл по рукам

В прибрежных водах грузинско-
го города Поти обнаружен дрес-
сированный морской котик Ми-
ша. Он сбежал из дельфинария 
Анапы во время шторма два года 
назад и с тех пор, представьте, 
скитался по черноморским прос-
торам. Прошлым летом аква-
лангисты из Пицунды поймали 
котика и поместили в местный 
питомник морской фауны, откуда 
он снова улизнул. И вот теперь 
неугомонный путешественник 
обитает в окрестностях грузин-
ского порта, где расположено 
лососевое хозяйство. Видимо, 
местная красная рыбка при-
шлась по вкусу.

Постарайтесь 
не перестараться!

Молодая мама из Ахтубинска 
решила добиться завершения 
строительства детской площад-
ки во дворе и... перестаралась. 
Нынешней весной она регуляр-
но посылала в адрес местной ад-
министрации заказные письма 
с жалобами на строителей, «за-
бывших» поставить качели с ла-
вочками и положить покрытие 
в игровом комплексе для малы-
шей. Чиновники вместо приня-
тия мер несколько раз при-
сылали формальные отписки. 
А закончилось дело приездом 
коммунальщиков, которые де-
монтировали снаряды и увезли 
их в неизвестном направлении. 
Нет площадки – нет и проблемы! 
И конец переписке. 

Нет повести печальнее 
на свете...

Необычный сюжет про обычный 
любовный треугольник. Итак, 
Горно-Алтайск, любвеобильная 
дама бальзаковского возрас-
та, которая долго ухитряется 
поддерживать супружеские 
отношения с мужем и романтич-
ные – с 37-летним любовником. 
И тут парень находит себе пассию 
помоложе. Смириться? Ни за 
что! И смертельно разобиженная 
дама не придумала ничего лучше, 
как пожаловаться на неверного 
ловеласа… законному мужу. Тот 
выслушал и даже простил супругу, 
после чего отправился преподать 
урок верности конкуренту. Дело 
кончилось дракой и, как записано 
в полицейском протоколе, «при-
чинением вреда здоровью сред-
ней тяжести» экс-ухажеру. Теперь 
решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела против ревниво-
го супруга. А дама может остаться 
одна, совсем одна... Так, может, в 
этом и был гениальный замысел? 

Айда кататься в Сочи 
на гондолах

На южном склоне хребта Аибга в 
олимпийском Сочи будет постро-
ена 29-я по счету канатная до-
рога. Как сообщил «Интерфаксу» 
гендиректор курорта «Роза Хутор» 
Сергей Бачин, ее протяженность 
составит 2 тысячи метров, а на 
реализацию проекта потребуется 

свыше миллиарда рублей. Гон-
дольная канатная дорога пройдет 
до отметки на высоте 2320 мет-
ров над уровнем моря и будет 
проложена параллельно действу-
ющему кресельному подъемнику 
«Эдельвейс». 

В больницу со своим 
шприцем

В провинциальных больницах 
Зауралья не хватает персонала 
и оборудования, а медпункты 
требуют капитального ремонта. 
К таким неутешительным выво-
дам пришли члены Общероссий-
ского народного фронта (ОНФ) 
по итогам проверок сельских уч-
реждений здравоохранения. Ак-
тивисты посетили фельдшерско-
акушерские пункты и врачебные 
амбулатории в семи районах. Как 
оказалось, у большей части мед-
учреждений нет машин скорой 
помощи, даже тяжелобольные на 
прием добираются своим ходом. 
Многим приходится самим поку-
пать бинты, мази и шприцы. Оста-
лось только пройти курсы оказа-
ния первой помощи – и проблема 
окончательно решится...

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Валуева трудно с кем-то спу-

тать, и дело не только в его 

особенно убедительной для 

ринга внешности. Он многолик 

в своих устремлениях и талан-

тах. Боксер-супертяж, чемпион 

мира среди профессионалов. 

А еще – депутат Госдумы, при-

званный сочинять законы, с 

которыми жизнь наша станови-

лась бы лучше, справедливее. 

И тонкий актер, удививший 

даже взыскательных кинокри-

тиков точно с ыгранной ролью 

в трогательной ленте «Башка». 

А с некоторых пор Николай 

участвует в телевизионных 

программах, обреченных на по-

вышенное внимание зрителей: 

в культовой передаче «Спокой-

ной ночи, малыши!» и в новом 

телешоу «Лига удивительных 

людей» (этот проект «ВайТ 

Медиа» недавно стартовал на 

канале «Россия 1»). Люди в этом 

шоу действительно собираются 

удивительные и даже уникаль-

ные, да и судят соревнования 

этих уникумов личности, много-

го добившиеся в этой жизни. 

И Николай Валуев среди них на 

своем месте.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Н
иколай, в «Лиге удиви-
тельных людей» участни-
ки демонстрируют свои 
таланты в самых разных 
сферах. Вам как бывшему 

спортсмену, наверное, ближе 
состязания в силе и ловкости?
– Я бы не стал разделять участни-

ков нашего шоу по спортивному 

признаку. Они соревнуются в са-

мых разных жанрах и направлени-

ях. Мне, например, очень нравятся 

дуэли между музыкантами, ког-

да искусство и состязательность 

тесно переплетены. А еще боль-

ше поразили парни, виртуозно 

работающие бензопилами. Они 

в считаные минуты создавали 

прекрасные скульптуры из дере-

ва, изо льда. Особенно впечатлил 

сибиряк, специализирующийся 

в скоростной обработке дерева. 

Притом что дерево – самый глав-

ный материал для строительства 

в России, и я в своей жизни пере-

видал множество интересных де-

ревянных изваяний. Но чтобы вот 

так, за 5 минут, при помощи та-

кого грубого инструмента, мало 

приспособленного для тонкой ра-

боты, создавалась замечательная 

скульптурная миниатюра – это 

было неожиданно! Представляе-

те, изящная фигурка птицы будто 

вылетает из ствола дерева! Про-

сто произведение искусства. Есть, 

есть у нас сильные, удивительные 

люди!

– Я слышал, вы тоже в юности 
столярничали понемногу, ког-
да строили с отцом дом.
– Приходилось, но, для того что-

бы эти навыки переросли в про-

фессию, надо было полностью 

посвятить себя этому делу. А я 

выбрал бокс – он казался мне 

занятием попроще. Но интерес 

к дереву остался.

– Как вы находите общий язык 
со своими партнерами по 
жюри – кинозвездой Памелой 
Андерсон и бойцом Джеффом 
Монсоном?
– Мой английский оставляет же-

лать лучшего, но с Джеффом мы 

давно знакомы и всегда рады друг 

другу. Он очень достойный чело-

век, воспитанный и эрудирован-

ный. Опровергает все штампы, ко-

торые сложились насчет мастеров 

единоборств, – будто бы они плохо 

соображают, с трудом говорят и 

начисто лишены чувства юмора. 

Здесь все ровно наоборот. Кроме 

того, у Джеффа есть еще одно ка-

чество, которое нас с ним сбли-

жает: он с искренней симпатией 

относится к России. И жена у него 

русская, помогает ему осваивать 

наш «великий и могучий»...

– А что скажете о Памеле Ан-
дерсон?
– О ней мне пока трудно расска-

зать что-то интересное из того, 

чего вы не знаете. Мы с Монсоном 

участвуем во всех выпусках пере-

дачи, вместе с нами в жюри Коля 

Басков и Мария Аронова. А Паме-

ла была лишь в одном выпуске. 

Вот поработаем еще, наберусь 

впечатлений, тогда поговорим 

и о ней.

– Когда оба из соперничающей 
пары в телешоу показывают 
достойные номера, насколько 
бывает сложно для вас опреде-
лить победителя? Чем вы боль-
ше руководствуетесь: эмоция-
ми или расчетом?
– Если бы у соперников были абсо-

лютно равноценные номера, я бы 

положился на эмоции: в любом 

шоу это важная составляющая. 

Но такое редко бывает. А вообще-

то задача у жюри очень непро-

стая: каждый из нас стремится не 

только определить победителя, 

но и не обидеть других конкур-

сантов. Порой я и проигравшему 

готов аплодировать стоя.

– А кого бы из конкурсантов вы-
делили персонально?
– Вообще-то это трудно. Пожалуй, 

вот так, с ходу, назову российскую 

команду профессиональных атле-

тов, показавшую потрясающие 

номера боевой акробатики. Но-

мер сложный, но он был выпол-

нен синхронно, без единой по-

марки, и эта слаженность меня 

впечатлила.

– А в программе «Спокойной 
ночи, малыши!» вы продолжи-
те участвовать?
– Только что приехал оттуда со 

съемок. Не открою секрета: все 

выпуски этой передачи идут не 

в прямом эфире, а в записи, по-

этому есть возможность делать 

эту передачу циклами.

– А как к вашему появлению 
в этой передаче относятся 
ваши дети? Смотрят, гордятся 
вами, а может, критикуют?
– Да нет, мои дети целенаправ-

ленно «Спокойной ночи, малы-

ши!» уже не смотрят, разве что 

только от случая к случаю. Ви-

димо, не считают себя настолько 

малышами, чтобы ждать с экрана 

пожеланий спокойной ночи. Но 

я все равно стараюсь поменьше 

давать им поводов для критики. 

Могу сказать, что и жена Галина 

специально не смотрит на меня 

в выпусках «Лиги удивитель-

ных людей». Хотя, если заметит 

какую-то оплошность с моей сто-

роны, молчать не станет, сразу 

мне об этом скажет.

– Ваши предшественники 
в «Спокойной ночи, малыши!» 
тетя Валя Леонтьева и дядя Во-
лодя Ухов иногда сами приду-
мывали реплики. А вы?
– Конечно, я могу что-то сказать от 

себя. Но в целом от сюжета сцена-

рия, который мне дают, стараюсь 

далеко не отклоняться. А вообще 

говорить с детьми на одном язы-

ке – дело непростое, это правда. 

Но я не стремлюсь подстраивать-

ся к малышам, сюсюкать – стара-

юсь говорить с ними как со вполне 

разумными существами. Да они 

такие и есть, правда?

– Не буду спорить. Вообще, 
думаю, при взгляде на вас же-
лание спорить и тем более дер-
зить у любого пропадает. Но те, 
кто вас хорошо знает, называ-
ют вас добрым человеком. Вы 
согласны с тем, что сила рож-
дает доброту?
– Согласен. Если человек пра-

вильно воспитан, то сознание 

собственной силы и умение ее 

применять приводят не к агрес-

сии и злу, а к очень аккуратному 

использованию своих возмож-

ностей. Большой человек должен 

быть добрым. Это, кстати, касает-

ся, не только силы физической. 

Я, например, за то, чтобы не спе-

шить с выводами и осуждения-

ми по поводу отдельных выска-

зываний публичных людей. Надо 

уметь выслушать мысль до конца, 

не впадая в обличения.

– Как вы сейчас поддерживаете 
спортивную форму?
– Вы заметили у меня хорошую 

форму? Спасибо за комплимент, 

но к спортивной ее трудно отне-

сти. Иногда занимаюсь в трена-

жерном зале, выполняю какие-

то упражнения из боксерского 

арсенала – например, работаю 

по мешкам. Добавил к этому 

плавание. Но с прежними на-

грузками эти забавы, конечно, 

не сравнить.

– А ваши дети увлекаются 
спортом?
– 16-летний Гриша продолжает 

заниматься борьбой, еще любит 

тягать штангу. 11-летняя Ира 

у влекается конным спортом. Ви-

дите, какие разные виды спорта 

собрались под одной крышей. Т

Большой человек должен быть добрым
Николай Валуев – с пожеланиями спать спокойно не только малышам

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Индийские ученые открыли 
пищу будущего – «молоко» из белкового вещества в организме 

тараканов, которое в четыре раза питательнее коровьего молока

На 115-м году жизни южноафриканский 
фермер Фреди Блом решил позаботиться о здоровье и бросил курить. 

Как сообщает BBC News, к спиртному он уже полвека не притрагивается

1725

В царствование Екатерины I учреж-
ден орден Святого Александра Нев-
ского.

1779

Греческими поселенцами основан 
Мариуполь.

1787

Екатерина II устроила смотр русско-
го флота в Инкермане.

1798

В Санкт-Петербурге учрежден ин-
ститут Святой Екатерины для благо-
родных девиц.

1806

Заложено здание Смольного инсти-
тута в Петербурге (архитектор Джа-
комо Кваренги).

1830

В Петербурге вокруг Спасо-Преоб-
раженского собора установлена 
ограда из турецких орудий – тро-
феев Русско-турецкой войны 
1828–1829 годов.

1831

Английский исследователь Джон 
Росс открыл северный магнитный 
полюс.

1838

Деятели культуры выкупили из кре-
постной неволи украинского худож-
ника Тараса Шевченко.

1867

В Российской империи введен ин-
ститут мировых судей.

1869

В Дании основано Большое север-
ное телеграфное общество, постро-
ившее в последующие десятилетия 
станции подводной связи на всем 
пространстве Российской империи. 
Одна из старейших действующих в 
настоящее время в Западной Евро-
пе компаний – партнеров России.

1880

В здании банка Нью-Хейвена (штат 
Коннектикут) установлен первый 
платный телефон – предтеча совре-
менных телефонов-автоматов.

1920

Американский Сенат отверг 
предложение президента США 
Вудро Вильсона установить 
американский протекторат над 
Арменией.

1922

Открыта первая в СССР междуна-
родная авиалиния Москва – Ке-
нигсберг.

1927

Всех водителей канадской провин-
ции Онтарио обязали получить во-
дительские права.

1931

Заключен контракт между США 
и СССР об участии американских 
инженеров в постройке 90 совет-
ских металлургических заводов.

1933

В СССР сформирована Северная 
военная флотилия с местом бази-
рования – Кольский залив. 
Командующим назначен Захар 
Закупнев.

1936

Открылась первая в СССР транс-
континентальная авиалиния из 
Москвы во Владивосток, одна из 
самых протяженных в мире. В те 
времена перелеты совершались 
с промежуточными посадками 
за четверо суток.

1960

Выполнен первый международный 
рейс из аэропорта Шереметьево.

1962

В СССР цены на мясо, молоко, мас-
ло и яйца повышены на 25–30%.

1965

Писателю Михаилу Шолохову при-
суждена Нобелевская премия по 
литературе.

1966

По китайскому национальному 
радио зачитано дацзыбао, призыва-
ющее к борьбе против буржуазии, с 
чего началась массовая кампания 
репрессий против интеллигенции.

1990

На экраны США вышел фильм По-
ла Верховена с участием Арнольда 
Шварценеггера «Вспомнить все».

1992

Россия стала 165-м членом Между-
народного валютного фонда (МВФ).

2005

Жители Нидерландов на референду-
ме отвергли проект Евроконституции.

2009

Крупнейшая в истории Air France 
авиакатастрофа над Атлантическим 
океаном.
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КАЛЕНДАРЬ: 31 МАЯ

43 см – 
длина кулака Николая Валуева

213 см – 
его рост

С такими данными он стал самым 
высоким чемпионом мира за 
всю историю бокса, а также 
обладателем самых больших 
кулаков

Николай Валуев в передаче 

«Спокойной ночи, малыши!» 

и в жюри шоу «Лига 

удивительных людей».


	Trud_0531_036_01_new
	Trud_0531_036_02
	Trud_0531_036_03
	Trud_0531_036_04
	Trud_0531_036_05
	Trud_0531_036_06
	Trud_0531_036_07
	Trud_0531_036_08
	Trud_0531_036_09
	Trud_0531_036_10
	Trud_0531_036_11
	Trud_0531_036_12
	Trud7_0531_036_01
	Trud7_0531_036_02
	Trud7_0531_036_03
	Trud7_0531_036_04
	Trud7_0531_036_05
	Trud7_0531_036_06
	Trud7_0531_036_07
	Trud7_0531_036_08

